
№ 100, октябрь 2018 г. 16+Выходит с мая 2005 года

Новости 

2

ОтнОшения с бизнесОм
Врио губернатора Приморского 
края Олег Кожемяко 
раскритиковал чиновников за
бюрократию во взаимодействии 
с бизнесом. Приморский край со 
всеми его богатствами и
возможностями находится на 
76 месте из 85 в Национальном 
рейтинге.

Выживание

ОбРАтнАя ПетЛя
Интуитивно петляя в лабиринтах 
судьбы, человек иногда выстра-
ивает себе крепкий стабильный 
бизнес. Но в какой-то момент 
образовавшаяся петля вдруг ста-
новится удавкой. За четверть века 
сильный хозяин-фермер успел 
немало. Но обстоятельства  
сильнее нас… 11

Как вести бизнес?

ДеРеВенсКие ПРАВиЛА
Села живут своей особой 
размеренной жизнью. Главная 
проблема – реализация готовой 
продукции. Далеко везти  
дорого и очень сложно. Можно 
перерабатывать сырье на месте  
или… привлекать массовых 
покупателей в  далекую  
от города деревню. 13

3-10

Новости законодательства

ВсеОбУЧ ДЛя мсП 
 Союз предпринимателей 
«Южноприморский» в 
Надеждинском районе  вновь 
организовал семинар на 
тему «Важные изменения 
в законодательстве для 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства  
(МСП)». 15

АгРОПРОм ПРимОРья: 
ПРОбЛемы и ПеРсПеКтиВы

Развитие экспортного потенциала сельского  
хозяйства Дальнего Востока — ключевой фактор 
развития региона, - было заявлено на ВЭФ-2018.  

насколько ДВФО в целом и Приморье,  
в частности, готовы к такому повороту событий? 
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Онлайн-кассы 
помогут 
потребителям
ФНС России запустила сервис 
информационного обмена по 
предоставлению внешним поль-
зователям сведений о чеках 
онлайн-касс (API). Это предоста-
вит разработчикам приложений 
больше возможностей для раз-
вития услуг для граждан.

Доступ к чекам онлайн-касс 
позволит приложениям анализи-
ровать цены и наличие товаров 
в различных магазинах. Поль-
зователи смогут найти товар с 
минимальной ценой, купить и 
получить скидку в виде кэшбэка 
и пр. Покупателю будет выгодно 
получать чек, а точки продаж не 
смогут работать «мимо кассы». 
Таким образом, это внесет боль-
шой вклад в развитие института 
гражданского контроля.

https://www.nalog.ru

Бизнес Приморья оградят от 
бюрократии, но потребуют 
исполнения социальных обя-
зательств перед гражданами. 
Врио губернатора Приморского 
края Олег Кожемяко раскри-
тиковал чиновников за бю-
рократию во взаимодействии 
с бизнесом. В то же время 
руководитель региона обратил 
внимание на необходимость 
поддержки производителей 
хлеба и предприятий, при-
званных обеспечить население 
доступной рыбой. 

Олег Кожемяко устроил раз-
нос чиновникам:

- По подключениям к сетям у 
нас самый низкий показатель в 
стране! Если длительность про-
цедур не будет изменена в бли-
жайшие сроки, ответственные 
чиновники, от вице-губернатора 
до руководителей сетевых хо-
зяйств, покинут свои посты.

При этом врио губернатора 
обратил особое внимание на 
необходимость не только под-
держки бизнеса властью, но и ис-
полнения бизнесом социальных 
обязательств перед населением. 
Речь, в частности, шла о ценах 
на хлеб и обеспечении жителей 
Приморского края доступной 
рыбой.

- Предприятиям, производя-
щим хлеб, нужна поддержка и вы-
строенная политика, в том числе 
по проведению закупок, что по-
зволит поставлять качественную 
продукцию в социальные учреж-
дения края. Речь о субсидирова-
нии затрат на электроэнергию, 
на определенные виды продук-
ции, это и лизинговые платежи на 
обновление производственных 
мощностей, - подчеркнул Олег 

Кожемяко. - Решается вопрос 
и с обеспечением населения 
Приморья доступной рыбой - 
минтаем, навагой, камбалой, 
сельдью, горбушей. Совместно в 
Росрыболовства выработан план 
взаимодействия поставщиков - 
рыбаков и торговых сетей.

- Как сегодня уже можно на-
блюдать, Олег Кожемяко делает 
ставки, во-первых, на партнер-
ские отношения с бизнесом, 
во-вторых, что очень важно се-
годня для бизнеса Приморского 
края, он прямо дает понять, что 
предпочтение будет отдано под-
держке местного бизнеса. Он 
лоббирует интересы местных 
предпринимателей. А все мы хо-
рошо понимаем, что это значит. 
Когда инвесторы видят, что биз-
нес уже сегодня в регионе имеет 
хорошие условия, что у него есть 
взаимопонимание и поддержка 
власти, инвесторы идут в такой 
регион. Кожемяко намерен вы-
страивать партнерские отноше-
ния с бизнесом по принципу - от 
власти поддержка, от бизнеса 
- исполнение социальных обя-
зательств перед гражданами. 
Думаю, это единственно верный 
путь, - поделился мнением по-
литолог Пётр Ханас.

Подробности:  
https://regnum.ru

Путин сделал подарок 
предпринимателям
Владимир Путин предложил продлить надзорные каникулы для биз-
неса еще на два года. 

«Для малых компаний, самозанятых граждан предлагаю продлить 
надзорные каникулы. Прошу Правительство и Госдуму оперативно 
принять необходимые решения. Этот шаг - еще одно свидетельство 
того, что государство, общество доверяют бизнесу, рассчитывают 
на его ответственность, на то, что абсолютное большинство бизнес-
менов дорожит своей репутацией», - сказал Владимир Путин.

Президент напомнил, что трехлетний мораторий завершается в де-
кабре. Эта мера затронула более полумиллиона предпринимателей, 
позволила поддержать бизнес и снизить его издержки. В то же время 
и общество и государство извлекли определенные уроки из этого 
опыта. По словам Путина, некоторые бизнесмены научились «ловко 
пользоваться» введенными положениями, прикрываться ими не в ин-
тересах общества и государства, а в своих корыстных интересах.

«Практика показала, что есть сферы, где нужен постоянный, более 
жесткий контроль. Это касается компаний, имеющих высокий про-
филь риска, чья деятельность затрагивает жизнь и безопасность 
людей, а также работающих в специфических сферах, например, 
оборот драгоценных металлов», - заявил Президент.

Подробнее: http://konkurent.ru

турпоток  
из Кореи  
в Приморье  
вырос  
в 2,5 раза

С января по октябрь 2018 года 
Приморский край посетили 620 
тысяч зарубежных гостей, из 
них 530 тысяч - с туристически-
ми целями. В сравнении с 2017 
годом рост въездного турпотока 
составил почти 25%. 

Львиная доля туристов - это 
гости из Китая. Вторыми по ста-
тистике, но первыми по динамике 
являются туристы из Республики 
Корея. В прошлом году регион 
принял 70 тысяч, на текущий 
момент - 170 тысяч. Рост почти 
в 2,5 раза. Это очень перспек-
тивный рынок. Идет работа по 
привлечению авиационных ком-
паний, в том числе и корейских, 
которые не работали не только 
на территории Приморья, но и 
на территории всей Российской 
Федерации. Раньше была только 
компания Korean Air, стоимость 
полета составляла порядка 40 ты-
сяч рублей, сейчас можно найти и 
за 15 тысяч, в среднем - 20. 

Подробнее:  
ИА PrimaMedia 

новая профессия в регионе

глава региона строит  
отношения с бизнесом

Олег Кожемяко с раздражением 
напомнил чиновникам, что 

Приморский край со всеми его 
богатствами и возможностями 

находится на 76 месте из 85 
в национальном рейтинге 

инвестиционной привлекательности

Владимир Путин: «Для малых компаний, самозанятых граждан предлагаю 
продлить надзорные каникулы. Этот шаг - еще одно свидетельство 
того, что государство и общество доверяют бизнесу, рассчитывают 

на его ответственность…»

стоит увеличить  
товары из вторсырья 
Заинтересованность госзаказчиков в закупке эколо-
гических товаров, работ и услуг увеличит спрос на 
товары из вторичных ресурсов и создаст условия для 
переработки отходов производства и потребления. 

Чтобы переориентировать государство на экологи-
ческие закупки, в первую очередь необходимо создать 
перечень товаров, работ и услуг, закупки которых 
должны проводиться по критерию экологичности.  
«Мы должны начать выставлять критерий экологич-
ности в закупках и, к примеру, в конкурсах отдавать 
больше баллов компаниям, поставляющим «зеленые» 
товары, работы и услуги», - заявил депутат Госдумы 
Антон Гетта.

Подробнее: https://spmag.ru

Экотовары - это товары, безопасные не только 
для здоровья человека, но и для окружающей 

среды. Возможны три группы таких товаров: 
товары с натуральным составом; безопасные 

для здоровья и не загрязняющие окружающую 
среду в течение всего жизненного цикла: 

с одним или несколькими экологическими 
преимуществами. например: произведенные 

из вторичного сырья, биоразлагаемые, 
энергоэффективные, изготовленные без 

применения хлора и других токсичных веществ 

информация о чеках онлайн-
касс может быть востребована 

в различных продуктах, начиная 
с мобильных приложений для 

контроля собственных расходов и 
планирования семейного бюджета и 
заканчивая построением платформ 

для масштабных маркетинговых 
исследований

Завершена двухмесячная подго-
товка приморцев, обучающихся 
по специальности «Огранщик ал-
мазов в бриллианты». Событие 
знаковое для Приморского края.

Курсы для желающих, ор-
ганизованные за счет средств 
администрации Приморского 
края, проходят по сетевой фор-
ме - для обучения в Приморье 
пригласили преподавателей из 
Московского колледжа пред-
принимательства №11. Идет 
речь о перспективах открытия в 
Приморье специального учебно-
го центра, где специалисты мог-
ли бы проходить теоретическую 
подготовку.

Подробнее:  
Дарья Тонких,  

tonkikh_ds@primorsky.ru

напомним, индийская корпорация KGK Group является ведущим мировым 
производителем ограненных драгоценных камней и ювелирных изделий. 
инвестор стал резидентом свободного порта Владивосток и реализует в 
Приморье проект фабрики по огранке алмазов. Президент России Владимир Путин 
поручил реализовать комплекс мероприятий по подготовке квалифицированных 
специалистов для предприятий алмазогранильной отрасли на Дальнем Востоке
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АгРОПРОм Приморья: проблемы и перспективы

ПРОцент РОстА ДОстОйный
В Приморье увеличены посевные площади сельскохозяйственных культур, 

достигнута хорошая урожайность. Если в 2007 году произведено 115,5 тысячи 
тонн овощей, то в текущем году уже 170 тысяч тонн. Основная проблема 

овощеводства – нехватка по Приморью овощехранилищ. Плюс - отсутствие 
промышленной переработки овощей. Но труженики сел не унывают, вносят 

посильный вклад в развитие сельского хозяйства в Приморье, выращивая не 
только овощи, но и ягоду, которая очень капризная в нашем климате. 

ДВе Кисти –  
и УЖе ВеДРО
Культурный виноград в При-
морье - пока еще редкость. 
Дикий мало кто заготавли-
вает. Кислый он и мелкий. 
Зато есть такие энтузиасты, 
которые выращиванию сол-
нечной ягоды посвящают 
все свои годы.

Братья Божко, а их в Оре-
ховом Черниговского района 
живет трое, занимаются раз-
ведением винограда не один 
десяток лет. Самый старший 
– Юрий Георгиевич – вспо-
минает, как когда-то, в 60-е 
годы, в Приморье эту сол-
нечную ягоду выращивали в 
промышленных объемах. 1,5 
тысячи гектаров земли было 
отведено колхозам для вы-
ращивания такой культуры. 

Сорт «Альфа» из Северной 
Америки. С него началось в 
30-е годы прошлого столе-
тия разведение винограда 
в Приморье. У него мощная 
корневая система, которая 
выдерживает бесснежные 
зимы и лютые морозы.

Когда Юрий Божко был ди-
ректором местного колхоза, 
то из Канады приезжали спе-
циалисты за саженцами этого 
винограда, свои они растеря-
ли. А между тем на него при-
морские виноградари и при-
вивают все остальные сорта. 
Вот у его брата Владимира их 
почти три десятка.

Юрий Георгиевич - среди 
коллег фигура заметная. Он 
пишет книги, как разводить 
виноград, даже сам снял 
учебный фильм. Говорит, в 
промышленных объемах тот 
виноград, который у него, 
выращивать хлопотно.

Считает, что ни одна куль-
тура, которую выращивает 
человек, не требует столько 
труда и заботы, сколько ви-
ноград. К кусту надо через 
пять-шесть дней подходить 
и всегда найдешь работу. 
Кстати, на базе своих и брата 
виноградников третий год 
черниговские энтузиасты 
проводят слеты коллег. Здесь 
они делятся опытом, изуча-
ют передовые технологии, 
обсуждают новые сорта. 
Посмотреть в Ореховом дей-
ствительно есть что. 

Алексей Раченков, президент Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хозяйств Примор-
ского края: 

«В Приморском крае есть все необходимое 
для развития сельского хозяйства: земля, 
люди, готовые на ней работать, благоприятные 
погодные условия, финансовые ресурсы (в 
частности, государственные), федеральные и 
краевые программы. К сожалению, ежегодно 
целевое направление поддержки отрасли из-
меняется. Сегодня мы поддерживаем крупные 
агрохолдинги и создаем большие предприятия 
типа «РусАгро». Завтра начинаем помогать 
фермерскому движению, послезавтра — стро-
им дороги. Каждый год по 2–3 раза меняются 
порядки предоставления господдержки сель-
хозтоваропроизводителям.

Если говорить о фермерах, нам нужны боль-
ше инфраструктурные моменты, чем финансо-
вая помощь. Хотелось бы, чтобы провести газ и 
электричество предлагали не только резиден-
там ТОСЭР, но и окрестным мелким произво-
дителям. Востребовано обучение. В крае есть 

высшие и средние профессиональные учеб-
ные заведения, на базе которых необходимо 
организовывать повышение грамотности, как 
в технологических вопросах, так и в финансо-
вых, юридических. Отдельный вопрос — сфера 
агрострахования, которое лихорадит уже пя-
тый или шестой год. Региональные страховые 
компании, которые были ближе к крестьянам, 
укрупнили или закрыли, остались московские. 
Хуже всего, что агрострахование не нацелено 
на выплаты».

Суражевские овощи всем по-
требителям хорошо знакомы. 
На улице еще дышит холод, 
а на прилавках магазинов по-
являются огурцы, зелень. На 
вид красивые, сочные, прямо 
с грядки. 

Но у тех, кто без перерыва на 
сезон трудится, как говорится, 
не разгибаясь, есть и пробле-
мы. Одна из главных неприятно-
стей приморских «поставщиков 
витаминов» – фальсификация 
продукции в торговых сетях. 
Представители рынков и су-
пермаркетов без угрызений 
совести на китайских овощах 
пишут местного производителя 
и спокойно продают.

Пока подлога избегает лишь 
салат, он продается в горшочке 
и целлофановой упаковке с 

логотипом. Вскоре подобная 
упаковка появится и у других 
продуктов: заказана биораз-
лагаемая тара в Корее, которая 
позволит сразу на производ-
стве фасовать овощи и зелень 
и отправлять их в торговые 
точки.

На приморском рынке ос-
новными конкурентами сура-
жевских овощей, по-прежнему, 
остаются китайские культуры. 
Основное преимущество ино-
странных овощей перед на-
шими «экологически чистыми» 
— это цена: китайские огурцы 
продают за 60-70 руб./кг, а 
суражевские стоят порядка 
110 руб./кг. В планах ФГУП 
«Дальневосточное», конечно, 
расширение, для которого тре-
буются федеральные вливания. 
Вероятно, в будущем модер-
низированных теплиц станет 

гораздо больше. Это позволит 
намного увеличить количество 
выпускаемой продукции, а 
значит, существенно снизить 
ее рыночную цену и сделать 
более привлекательной для по-
требителя.

«знАКОмые» из сУРАЖеВКи

Урожай в суражевских теплицах 
отменный. Кто продукцию знает 

«в лицо», никогда не спутает с 
китайской

Не секрет, что одной из причин 
активного развития сельского 
хозяйства является поддержка 
на государственном уровне. 

В 2017 г. из регионального 
бюджета на развитие агро-
промышленного комплекса 
направлено 1,5 млрд. руб., из 
федерального — 1,7 млрд. 

Помощь поступает по раз-
ным каналам. Аграриям ком-
пенсируется до 50 % прямых 
затрат при строительстве те-
плиц, молочных ферм и овоще-
хранилищ. 20–50 % составляют 

субсидии на приобретение 
техники, семян, возмещение 
затрат на производство и пере-
работку молока, на возмещение 
затрат по кредитам.

Начинающие и семейные 
фермеры Приморья получили 
в 2017 г. 44 гранта на общую 
сумму 180 млн. руб. Кроме 
того, предприниматели, зани-
мающиеся агробизнесом, как 
и другие, могут воспользовать-
ся поддержкой Гарантийного 
фонда Приморского края — 
для получения коммерческого 
кредита.

В 2018 г. из федерального 
и краевого бюджетов примор-
ским аграриям направлено 
порядка 2,8 млрд. руб. Уве-
личатся субсидии на техниче-
скую модернизацию, развитие 
молочного животноводства, 
крестьянско-фермерских хо-
зяйств, производство теплич-
ных овощей.

Стоит отметить, что краевой 
госпрограммой развития сель-
ского хозяйства предусмотрена 
помощь сельхозтоваропроиз-
водителям в реализации про-
дукции.

ПОДДеРЖКА АгРАРиеВ

Соб. инф.

есть Все - и земЛя, и ЛЮДи

ягода сладкая, крупная, две 
кисти, и уже ведро – такого точно 

в магазине не встретишь

такая клубника в Приморье 
не растет: очень крупная и 

ароматная, как на картинке

В 2018 году СОБРАНО 

155 тыс. тонн овощей

350 тыс. тонн картофеля

УРОжАйНОСть овощей

2017 год – 112 ц с га

2018 год – 183 ц с га

По информации Приморскстат

земЛяниЧные 
КОРОЛи
Это не преувеличение. Фер-
мер Елена Анисимова на-
чинала одна. От цветочных 
горшков на окне по зову 
души перешла к выращива-
нию клубники. 

Не простой, а заграничных 
сортов. И теперь клубничные 
грядки в селе Григорьевка 
Михайловского района пере-
стали быть единичными, а 
превратились в огромное 
поле. И теперь вся семья за-
нимается крестьянско-фер-
мерским хозяйством.

Первую рассаду клуб-
ники добывали с трудом. 
Зеленые корешки родом из 
Европы и Америки всю стра-
ну преодолели, прежде чем 
оказаться на приморской 
земле. Без специального 
агрономического образо-
вания бывшие военные ос-
воили новую для Приморья 
технологию выращивания 
клубники. На это понадо-
билось несколько лет.

 «Прежде чем приступить 
к делу, нужно было обду-
мать все моменты, начиная 
от посадочного материа-
ла, заканчивая расходны-
ми материала, – говорит 
Елена Анисимова, глава 
крестьянско-фермерского 
хозяйства. – Мы долго ис-
кали, выбирали. К сожа-
лению, в России мало кто 
занимается разработкой 
технологического процесса 
выращивания этой ягоды. 
Мы закупили саженцы в Гол-
ландии и теперь развиваем 

свое хозяйство».
Все грядки закрыты 

так называемой муль-
чой. С виду плотный 
целлофан защищает 
корни от жары летом и 
от замерзания зимой. 

Больше никаких секретов. 
Только трудолюбие, которым 
обладают все труженики се-
мейной фермы.

Такая клубника в Примо-
рье не растет: очень крупная 
и ароматная, как на картинке. 
Подобная реакция на ярмар-
ках обижает фермера Аниси-
мову, ведь уже несколько лет 
она убеждает людей в обрат-
ном. Небольшая приморская 
семья смогла организовать 
дело, которым занимаются 
с удовольствием, внося свой 
вклад в развитие сельского 
хозяйства.
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КУСОЧЕК ЗЕМЛИ  
БЫ У МОРЯ…

- Основная сложность на-
шего края в том, что большая 
часть земель принадлежит 
Российской Федерации, 
- говорят специалисты в 
Приморье. - У нас земли 
Минобороны, земли ле-
сов, поскольку край за-
лесенный, земли водно-
го фонда, каковых тоже 
довольно много, край 
ведь изрешечен реками, 
озерами, прудами и т. д. 
И при этом отсутствует 
право у органов испол-
нительной власти и у ор-
ганов самоуправления 
на местах распоряжать-
ся ими. Все держатели 
этих земель находятся в 
Москве и руководят ими 
оттуда. И более того, эти 
земли, в соответствии с 
Земельным кодексом, 
ограничены в обороте.

БЕЗГРАНИЧНАЯ  
СтИХИЯ

 Еще одна существенная 
проблема - до сих пор большое 
количество земельных участков 
на территории Дальнего Восто-
ка, сведения о которых содер-
жатся в ЕГРН, не имеют точного 
описания границ. Специалисты 
говорят о том, что зачастую гра-
ницы таких участков описаны 
схематически, без координат, 
и, естественно, такой участок не 
может быть правовым объектом 
для осуществления сделок. 

тРЕБУЮтСЯ КООРДИНАтЫ
О назревшей необходимости 

наведения порядка в земельных 
отношениях в последнее время 
стали говорить все чаще и чаще. 
Связано это, в первую очередь, 
с потребностями расширения 
налогооблагаемой базы и, соот-
ветственно, повышения уровня 
отдачи от земли в бюджет. На 
Дальнем Востоке внимание к 
ситуации с землепользованием, 
регистрацией и учетом земли, 
самой базой данных Росреестра 
вызвано еще и теми проекта-
ми, реализация которых ста-
ла частью стратегии развития 
макрорегиона. В этом смысле 
определенную роль сыграл, 
прежде всего, закон о «Дальне-
восточном гектаре», породив-
ший довольно много казусных 
ситуаций при выборе участка 
через информационную си-
стему. Ведь в ходе реализации 
этого закона выяснилось, что 
на территории ДФО существует 
более 1,2 млн. ранее учтенных 
участков, которые не внесены на 
публичную кадастровую карту.

Решение этой проблемы 
в рамках закона о «Дальне-
восточном гектаре» нашли 
довольно быстро, обязав упол-
номоченные органы согласо-
вывать с заявителем альтерна-
тивный участок. Но вот навести 
порядок должным образом, 
устранив саму проблему не-
учтенных земельных участков, 
так же быстро не получается. 
Решение такой задачи, очевид-
но, потребует много времени и 
больших денег.

И СНОВА ПЕРЕОЦЕНКА
К упорядочению земельных 

отношений государство при-
ступило в последнее время 
не только в отношении границ 
всевозможных участков и пло-
щадей, но и их стоимости. С 
прошлого года, согласно закону, 
кадастровую оценку будут про-
водить государственные оцен-
щики. Выполнять они эту работу 
будут в основном раз в пять лет, 
но в отдельных случаях - не реже 
одного раза в три года. 

СтРАтЕГИЧЕСКИй РЕСУРС
При всей значимости для 

экономики страны различных 
категорий земельных ресурсов 
земли сельхозназначения - на 
особом счету, их относят к стра-
тегическому ресурсу страны. В 
Приморье обрабатывается не 
более двух третей имеющейся 
пашни. Ситуация в крае такова, 
что региональные чиновники 
намерены провести ревизию не 
вовлеченных в оборот земель 
сельскохозяйственного назна-
чения. «У нас 300 тысяч гекта-

ров неиспользованной 
пашни», - цитирует заяв-
ление вице-губернатора 
Валентина ДУБИНИНА 
пресс-служба админи-
страции края. При этом 
общее количество сель-
хозугодий в Приморье - 
около 800 тыс. гектаров.

ДВОЯКАЯ СИтУАЦИЯ 
Брошенной земли не-

мало, но сельхозпроиз-
водителям от этого не 
легче. Фермеры рас-
сказывают о некоторых 
сложностях при разви-
тии своих животновод-
ческих проектов, связан-
ных с необходимостью 
перевода земель в дру-
гую категорию, чтобы 
построить ферму.

- Ситуация двоякая: с одной 
стороны, у нас создаются по-
селки на землях сельхозназ-
начения, например, поселок 
Радужный под Уссурийском, а 
с другой, ферму построить без 
перевода земли в другую кате-
горию невозможно, - говорит 

президент Ассоциации кре-
стьянско-фермерских хозяйств 
Алексей РАЧЕНКОВ. - Процеду-
ра перевода не требует денег, 
но она довольно длительная, и 
проекты зависают. Мы готовы 
заплатить за то, чтобы ускорить 
этот процесс, поскольку потеря 
времени оборачивается поте-
рей денег, но и это невозможно.

В то же время перевод участ-
ка земли из одной категории в 
другую может существенным 
образом отразиться на его сто-
имости, как кадастровой, так и 
рыночной. Собственно, пахот-
ные земли, имеющие подобную 
перспективу, уже сегодня пред-
лагают на рынке по баснослов-
ным для сельхозпроизводителя 
ценам. Если в Михайловском 
районе Приморского края сто-
имость гектара земли далеко в 
полях может составить порядка 
10 тыс. рублей, то участок паш-
ни в том же районе, располо-
женный вблизи от федеральной 
трассы и электросетей, нынче 
собственники выставляют на 
рынок по цене 100 тыс. рублей 
за гектар. Понятно, что на сель-

хозпроизводителя этот про-
давец не рассчитывает совсем.

ПОтЕРЯННЫЕ ДОХОДЫ
Другая проблема в землеполь-

зовании, названная экспертами, 
- это формирование крупными 
игроками огромных земельных 
банков и вытеснение всех видов 
экономической деятельности 
не только из поселений, но и из 
целых районов. Наиболее остро 
на Дальнем Востоке эта пробле-
ма проявила себя в Приморском 
крае, куда, с одной стороны, при-
шел крупный инвестор - компания 
«Русагро», к которой в короткие 
сроки перешло порядка 80 тыс. 
гектаров земли. Приход этого 
инвестора породил не только 
болезненный передел собствен-
ности, но и, в определенной 
степени, опустошил бюджет 
Михайловского района, на терри-
тории которого расположена ТОР 
«Михайловский», и резидентом 
которого стала эта компания. По 
словам приморских чиновников, 
компания «Армада», работавшая 
на этих пахотных землях до при-
хода резидента, платила в пять 

раз больше налогов в местный 
бюджет.

Но «упавшими налогами» 
проблемы, связанные с прихо-
дом этого инвестора, не исчер-
пываются. Ползучее вытесне-
ние других производителей, не 
всегда успешных, но и их тоже, 
отмечают в последние годы на-
блюдатели в регионе, что соб-
ственно и заставило местные 
администрации активизировать 
работу по защите своих ферме-
ров от поглощения.

С другой стороны - в крае из-
вестны крупные пользователи 
земли из числа иностранных 
компаний либо компаний с ино-
странным участием. По данным 
Союза животноводов При-
морского края, в пользовании 
иностранных компаний сейчас 
находится примерно треть об-
рабатываемых пахотных земель 
региона (приблизительно 130 
тыс. га), при этом только по-
рядка 20 % из них являются до-
бросовестными сельхозпроиз-
водителями на этих землях. Из 
остальных земель иностранные 
держатели просто извлекают 

ренту, сдавая ее в аренду китай-
ским сезонным арендаторам и 
другим пользователям.

На этом фоне в Приморье ак-
тивно приглашают иностранных 
инвесторов в сельскохозяйствен-
ную отрасль, обещая им передать 
в пользование под их проекты до-
вольно большие массивы земель. 
Например, в прошлом году было 
объявлено о намерении вьет-
намского инвестора реализовать 
крупный животноводческий про-
ект, под который он рассчитывает 
получить несколько десятков 
тысяч гектаров. В Союзе живот-
новодов Приморья именно с этим 
проектом связывают возникно-
вение случаев отказа сельских 
муниципалитетов в продлении 
аренды земли на 5 лет местным 
фермерам.

Мировая практика показывает, 
что именно земельный налог в 
значительной степени форми-
рует бюджеты муниципалитетов. 
При этом на Дальнем Востоке 
земля до сих пор не стала таким 
источником дохода. Сельские 
районы, распоряжаясь больши-
ми земельными массивами, в 
большинстве своем остаются до-
тационными. Смогут ли новации 
Правительства страны последних 
двух лет повысить эффективность 
использования земли, покажут 
ближайшие годы.

Елена АБАШЕВА. Газета 
"Золотой Рог", Владивосток 

(с сокращениями)

несмотря на популистские заявления властей, земля в ДВФО до сих пор не 
стала источником дохода

АгРОПРОм Приморья: проблемы и перспективы

нАД ПРОПАстьЮ без РЖи
Из летящего самолета кажется, что земли в Приморье бесконечно много. На деле ситуация иная

ПОЛЯ НЕУДОБНОГО  
НАЗНАЧЕНИЯ

Приморские фермеры вы-
нуждены восстанавливать 
мелиоративные земли за 
свой счет.

По данным Департамен-
та сельского хозяйства, 
примерно половина рисо-
вых оросительных систем 
в крае не используется по 
назначению или остается 
бесхозной. 

Спрос на пахотные гек-
тары, резко возросший в 
последние годы, замет-
но повлиял на ситуацию. 
Земли стали скупать, в том 
числе, и в неудобьях, тем 
более эта земля стоит со-
всем недорого и доступна 
по цене начинающим фер-
мерам или мелким хозяй-
ствам. Однако…

«Если вы приобрели за 
бесценок (то есть по цене 
луга или неудобья) очень 
дорогие земли, какими 
являются мелиорируемые 
земли, то надо отдавать 
себе отчет, что за этим по-
следует», говорят специ-
алисты в ответ на возника-
ющие претензии.

Елена АБАШЕВА. 
Газета "Золотой Рог", 

Владивосток  
(с сокращениями)
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АгРОПРОм Приморья: проблемы и перспективы
Прошедший в начале сентября 
во Владивостоке Восточный 
экономический форум в оче-
редной раз поднял на по-
верхность вопрос экспорта 
российского зерна в страны 
Азиатско-тихоокеанского ре-
гиона. Судя по заявлениям, 
сделанным на полях форума, 
а также по ряду подписанных 
соглашений, российский АПК 
заинтересован в увеличении 
экспорта зерновых в восточном 
направлении, вместе с тем 
существует спрос на дальнево-
сточное и сибирское зерно на 
рынках Японии, Кореи, Китая, 
в перспективе возможно нала-
живание экспорта в Малайзию 
и Вьетнам.

ФАКтЫ РАДУЮт

В 2018 году более чем в два 
раза увеличился экспорт зерна 
из Приморья, сообщает пресс-
служба Управления Россель-
хознадзора по Приморскому 
краю и Сахалинской области. 
Специалисты отдела каранти-
на растений и качества зерна 
ведомства за девять месяцев 
текущего года досмотрели 
300,598 тысяч тонн зерна. Это 
в два раза больше, чем в 2017 
году (досмотрено 136 тысяч 
тонн). Зерно сои, пшеницы, 
риса, гречихи и кукурузы отно-
сится к подкарантинной продук-
ции. Её везут в КНР, Японию и 
Республику Корея. Выданы фи-
тосанитарные сертификаты на 
подкарантинные грузы. Такие 
документы говорят о том, что 
продукция соответствует тре-
бованиям стран-импортёров. 

НУжНО РАЗВИВАть  
ЛОГИСтИКУ

Пожалуй, самым серьезным 
препятствием на пути развития 
экспорта зерновых в регионе 
является недостаточная раз-
витость логистической состав-
ляющей. 

Сегодня на Дальнем Востоке 
нет специализированных зер-
новых терминалов, хотя зерно 
переваливают ВМТП, Перво-
майский порт во Владивостоке 
и порт Петропавловска-Камчат-
ского. Самые большие объемы 
у ВМТП — около 130—150 тыс. 
тонн в год (92,5 тыс. тонн по 
итогам 6 месяцев 2018 года), 
Первомайский порт перевалил 
за 6 месяцев 25 тыс. тонн, а 
порт Петропавловска-Камчат-
ского — 1,5 тыс. тонн. Влади-
востокский морской торговый 
порт под перевалку зерна ввел 
в эксплуатацию и сертифициро-
вал два зерновых склада, кроме 
того разработал технологию 

перегрузки зерна в сухогрузы 
без перевалки на склады. 

В 2018 году было заявлено 
о начале реализации сразу 
нескольких проектов по строи-
тельству зерновых терминалов 
в Приморском и Хабаровском 
краях, в большинстве которых 
планируется участие иностран-
ных компаний. 

ЗЕРНОВОй тЕРМИНАЛ  
В ЗАРУБИНО

О планах строительства спе-
циализированного зернового 
терминала в Приморье заявила 
"Объединенная зерновая ком-
пания". По словам генерального 
директора компании Михаила 
Кийко, первую очередь проекта 
планируется запустить к 2021 
году, а строительство специ-
ализированного зернового 
терминала в морском порту 
Зарубино в Приморье остается 
основным стратегическим про-
ектом ОЗК, который позволит 
сельхозпроизводителям из 
Сибири и Дальнего Востока 
выйти на рынки Азиатско-Тихо-
океанского региона.

Краткий обзор существу-
ющих портов и находящихся 
на различных стадиях реа-
лизации проектов зерновых 
терминалов позволяет сделать 
вывод: несмотря на наличие 
на азиатском рынке интереса 
к сибирскому зерну, возмож-
ности по экспорту ограничены 
мощностями, не специализиру-
ющихся на зерне владивосток-
ских портов. А учитывая то, что 
часть зерна, отправляемого по 
железной дороге в Приморье из 
Сибири, в процессе перевозки 
может терять качественные 
характеристики, требуется до-
полнительная подготовка перед 
отправкой на экспорт. Однако 
морские порты Приморского 
края на сегодняшний день не 
имеют возможности оказывать 
соответствующие услуги.

МЕЛьНИЦЫ  
В УССУРИйСКЕ

Одним из решений, до ввода 
в эксплуатацию крупных зерно-
вых терминалов в Приморском 
крае, является строительство 
нескольких небольших перева-
лочных комплексов на действу-
ющих причалах, рассчитанных 

на краткосрочное накопление и 
быструю перевалку одной судо-
вой партии зерна, реализация 
данного проекта уже ведется в 
одном из портов г. Владивосто-
ка. Крупная консолидация и пе-
рераспределение зерна может 
осуществляться на элеваторе 
ООО "Уссурийские мельницы" 
в Уссурийске.

Город Уссурийск территори-
ально является естественным 
транспортно-логистическим 
центром Приморского края. 
Через него проходит Транс-
сибирская железнодорожная 
магистраль, связывающая 
морские порты Приморского 
края с Сибирью и Центральной 
Россией, а также железнодо-
рожные и автомобильные пути 
сообщения с Китаем и Север-
ной Кореей. Станция Уссурийск 
является "внеклассной", на 
которой происходит формиро-
вание и расформирование всех 
грузовых поездов по заданным 
направлениям.

ООО "Уссурийские мель-

ницы" в Уссурийске имеет 
полнофункциональную ин-
фраструктуру элеватора на 32 
тысячи тонн единовременного 
хранения. Предоставляет пол-
ный комплекс услуг по типу 
"сухого зернового порта" с воз-
можностью долговременного 
хранения зерна. Предприятие 
способно принимать с автомо-
бильного и железнодорожного 
транспорта до 2 тысяч тонн и 
отгружать до 1,5 тысячи тонн 
зерна ежесуточно с перспек-
тивой увеличения объемов в 
два раза. Опыт предприятия и 
знания особенностей работы в 

экспорте зернобобовых через 
порты Приморья позволяют 
решить комплексную задачу 
по накоплению судовых партий 
зерна, его подработке и до-
ставке в морские порты При-
морского края. Предприятием 
отработана и опробована до-

ставка зерна автомобильным 
транспортом с элеватора в Ус-
сурийске в порт Владивостока 
с непосредственной выгрузкой 
зерна в судно без накопления 
судовой партии в напольных 
складах причала. Данная тех-
нологическая схема позволяет 
сократить потери зерна, сохра-
няет его качество, уменьшает 
расходы на логистику.

Источник: Сетевое 
издание "Информационное 

агентство UssurMedia 
(УссурМедиа)

зеРнОВые и КОРмА:  
сбор урожая, хранение, экспорт

сельское хозяйство в Приморье вынуждено пробиваться сквозь толщу 
барьеров и помех

Сельхозтехнику 
планируют 
собирать  
в Приморье 

Завод и сервисный центр 
разместятся в селе Ми-
хайловка. По федеральной 
программе предприятие 
будет давать сельхозпро-
изводителям скидку на 
технику в 20 %. 

Намечена отверточная 
сборка 18 единиц сельско-
хозяйственной техники: 
зерноуборочных комбай-
нов «VEKTOR», тракторов 
«VERSATILE«, жаток и ко-
силок. Сборочное произ-
водство будет создано на 
базе дилерского центра 
ООО «Дальневосточный 
автоцентр».

ЛУЧшИЕ КОРМА  
И АГРОПРОМЫшЛЕННЫй КЛАСтЕР 

В тОР «Надеждинская» 
Приморского края создадут 
производство биотехноло-
гических кормов. Компания 
ООО «Арника» под руковод-
ством Людмилы текутевой 
намерена производить в 
Приморье биотехнологи-
ческие кормовые белки, 
аминокислоты, витамины, 
ферменты и продукты на 
их основе для развития 
кормовой базы региона. 
Инвестиции в проект «Корм-
биосинтез» составят 3,8 
миллиарда рублей.

 В настоящее время биотехнология в животноводстве – это 
диагностика, профилактика и лечение заболеваний с исполь-
зованием техники моноклональных антител; генетическое 
улучшение пород животных. Биотехнологические методы 
широко используются для искусственного осеменения. Био-
технология применяется для силосования кормов, позволяя 
повышать усвоение растительной биомассы; для утилизации 
отходов животноводческих ферм; для получения экологически 
чистых органических удобрений на основе переработки отхо-
дов растениеводства и животноводства. Некоторые вещества, 
полученные с помощью микроорганизмов, могут использо-
ваться в виде кормовых добавок, другие – подавляют вредную 
микрофлору в желудочно-кишечном тракте или стимулируют 
образование специфических микробных метаболитов. 

биотехнология животных включает 
в себя работу с различными 

животными (домашней птицей, 
рыбой, насекомыми, домашними 

животными и лабораторными 
животными) и исследовательскими 

приемами – геномикой, генной 
инженерией и клонированием
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Развитие экспортного 
потенциала сельского 
хозяйства Дальнего Востока 
- ключевой фактор развития 
региона, - было заявлено на 
ВЭФ-2018. Насколько ДВФО 
готов к такому повороту 
событий? 

ПОЗИтИВНЫЕ 
тЕНДЕНЦИИ

Россия на сегодняшний день 
уже является 5-м производите-
лем свинины в мире, себестои-
мость свинины в России если не 
самая низкая, то одна из самых 
низких в мире — это связано 
со стоимостью корма. Что ка-
сается Приморья, то здесь су-
ществуют достаточно большие 
возможности — особенно по 
производству сои и кукурузы. 
Думаю, что Приморский край 
и вообще в целом Дальний 
Восток станут крупным цен-
тром животноводства в Азии», 
– Максим Басов, генеральный 
директор ООО «Группа компа-
ний «Русагро».

 «В перспективы Дальнего 
Востока уже поверили не только 
крупные российские компании 
и банки, но и иностранные ин-
весторы, наши соседи, прежде 
всего — из Китая, Японии, Юж-
ной Кореи», – Альберт Давлеев, 
президент ООО «АгрифудСтре-
теджис».

«Для Китая Россия явля-
ется очень важным государ-
ством, поэтому с 2014 года 
у нас есть специальные про-
граммы по сотрудничеству 
Дальневосточного региона с 
провинцией Хэйлунцзян. Этот 
регион очень важен для раз-
вития сельского хозяйства и 
особенно молочной продук-
ции», – Сунь Гоцян, президент 
ZhongdingDairyFarmingCo., Ltd.

НЕГАтИВНЫЕ тЕНДЕНЦИИ
Проблем очень много. Это 

законное оформление земель-
ных участков и получение раз-
решений на строительство, а 
также мелиорация земель и их 
защита от ЧС (пожаров, засух, 
наводнений). Сложности с при-
обретением высококачествен-
ного посевного материала, в 
Приморье пока еще на старте 
селекционная работа в расте-
ниеводстве и животноводстве, 
большие проблемы с хранили-
щами для выращенного урожая 

и еще больше – с реализацией 
готовой продукции. Много и 
других сложностей.

 А вот ситуация в рисовод-
стве: «Формально при текущем 
уровне производства именно 
риса потери из-за климатиче-
ских условий, из-за изношенно-
сти техники, недостаточности 
элеваторов, сушки составляют 
порядка 20-40 % в зависимости 
от того, успеют собрать либо не 
успеют», – Михаил Крылов, ге-
неральный директор ООО «МКР 
Капитал». – Сейчас рисовое 
производство воспринимает-
ся только как производство в 
Краснодаре. Россия сейчас 
производит около порядка 1 
млн. тонн, и доля Приморского 
края составляет менее 1 %. 
Что касается встраивания При-
морья в рисовое производство 
стран АТС, то хочется отметить, 
что производимые сейчас на 
Кубани сорта больше ориенти-
рованы как на внутреннее по-
требление, так и на потребле-
ние Турции, Египта, возможно, 
Северной Африки. Эти сорта 

абсолютно не имеют спрос в 
Юго-Восточной Азии». 

Немало проблем с логи-
стикой, в том числе грузов на 
экспорт. "Для российского про-
изводителя затраты, связанные 
с доставкой экспортных грузов, 
существенно выше, чем для экс-
портеров стран-конкурентов. 
Так, например, тарифы на сто-
имость перевалки зерновых в 

российских портах – одни из 
самых высоких в мире, – заявил 
на ВЭФ-2018 Дмитрий Краснов, 
директор Департамента инфор-
мационной политики и специ-
альных проектов Министерства 
сельского хозяйства Россий-
ской Федерации. – У нас почти 
40% фруктов и овощей портит-
ся, в этой связи вопрос, как мы 
можем с такими издержками 
быть конкурентоспособными на 
внешних рынках". 

РЕшЕНИЯ
Уже сегодня около половины 

сельхозпродукции в Приморье 
идет сначала на переработку, 
и только потом – потребителю. 
Важно наращивать обороты.

 «Необходимо проводить 
инвестиции для того, чтобы 
выращивать и перерабатывать 
продукцию растениеводства и 
животноводства и поставлять 
готовый продукт в Китай. Сто-
ит поменять законодательство 
с целью привлечения инве-
сторов. Может быть, создать 
зону свободной торговли, что-

бы бизнесмены 
могли свободно 
инвестировать», – 
Джерард Биркбек, 
генеральный ди-
ректор ООО «Кен-
гроу». 

Есть ряд вещей, 
которые требуют 
абсолютного уча-
стия государства, 
там, где частный 
участник не будет 
доверять другому 
частному участни-
ку. Речь – об эф-

фективном контроле за исполь-
зованием природных ресурсов 
и развитии логистики.

 «Сейчас мы рассматриваем 
достаточно большой проект - 
это оптово-распределительные 
центры. Сегодня в логистике 
немало серых, теневых про-
цессов. При этом быстро пор-
тящиеся товары перераспре-
деляются достаточно хаотично. 
Это очень большая проблема 

и ее срочно нужно решать», 
– обозначил на ВЭФ-2018 Ни-
колай Цехомский, первый за-
меститель председателя – член 
правления Государственной 
корпорации «Банк развития и 
внешнеэкономической дея-
тельности (Внешэкономбанк)».

 «Сейчас ДФО – это, в первую 
очередь, ресурсный центр, по-
тенциал которого может быть 
реализован через углубление 
степени переработки сельхоз-
продукции. Этим важно зани-
маться немедленно», – Дмитрий 
Краснов, директор Департамен-
та информационной политики 
и специальных проектов Мини-
стерства сельского хозяйства 
Российской Федерации.

Нужны государственные ин-
формационно-сервисные плат-
формы. «Без информационно-
сервисной платформы, которая 
будет верифицировать все 
данные по локализации, по тем-

пературе, по срокам хранения, 
наша продукция высокой сте-
пени передела не будет иметь 
экспортного потенциала. Это 
должна быть государственная 
система, потому что этим све-
дениям должны все доверять. 
Государственная платформа 
должна быть реально не заин-
тересована в продаже ставки, 
не быть заинтересованной в 
купле-продаже товара», – за-
явил Андрей Голландцев, пред-
седатель совета директоров АО 
«Славтранс-Сервис». 

Наконец, несколько слов об 
экспорте продукции агропрома 
Приморья. «В рамках нашей 
госпрограммы поддержки сель-
ского хозяйства появилась про-
грамма поддержки экспорта. В 
соответствии с майскими указа-
ми Президента нам поставлена 
задача увеличить объем экспор-
та до 45 млрд. долларов к 2024 
году, что означает для нас уве-
личение его более чем в 2 раза», 
– Сергей Левин, заместитель 
министра сельского хозяйства 
Российской Федерации.

«Я бы хотел обозначить важ-
ные условия, изменение кото-
рых для нас ничего не стоит, 
но которые существенным об-
разом усилят экспортные пози-
ции Дальнего Востока. И в том 
числе станут большим заделом 
для того, чтобы этот экспорт 
рос. Первое — единые правила 
игры, регулирование рынка для 
таможенных служб. Вторая и 
не менее важная вещь – неиз-
менные экономические условия 
деятельности. Третий момент – 
развитие не только экспортной, 
но и, прежде всего, внутренней 
инфраструктуры. Четвертый 
вопрос — севооборот», – Алек-
сандр Шендерюк-Жидков, ди-
ректор ГК «Содружество».

Соб. инф. 

интегРАция ФеРмеРА  
ПРимОРья В стРАны АтР

АгРОПРОм Приморья: проблемы и перспективы
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АгРОПРОм Приморья: проблемы и перспективы

ДЕЛЕГАЦИЯ ИЗ 
ПРИМОРьЯ - В МОСКВЕ

В юбилейной 20-й агропро-
мышленной  выставке  «Золо-
тая осень-2018», которая про-
шла на ВДНХ, приняли участие 
приморские  сельхозпроизво-
дители, представители власти 
и науки края.

Свои стенды представляли 49 
регионов России и 14 зарубеж-
ных стран, в том числе Китай, 
Ирландия, Турция, Италия, Гер-
мания, Испания, Австрия, Нидер-
ланды, Азербайджан, Казахстан и 
Беларусь.

Делегация из Приморья – 
руководители Департамента 
сельского хозяйства и продо-
вольствия, муниципальных об-
разований края, сельхозпроиз-
водители, представители науки, 
Россельхозцентра, Приммелио-
водхоза, Дальневосточного ав-
тоцентра – ознакомилась с но-
винками агропромышленного 
комплекса. Заместитель дирек-
тора Департамента сельского 
хозяйства и продовольствия 
Приморья Алексей Таран под-
черкнул: «Мы ежегодно прини-
маем участие в “Золотой осени”, 
изучаем передовые технологии, 
чтобы лучшие из них применить 
в агропромышленном комплексе 
Приморского края. В этом году 
здесь много стендов, посвящен-
ных животноводческой продук-
ции, оборудованию, лекарствам 
для животных, семеноводству, 
утилизации отходов».

Иван Полуэктов, директор 
крестьянского хозяйства «Бар-
хатное», в котором содержится 
200 голов дойного стада, отме-
тил, что на выставке он обратил 
внимание на новые биотех-
нологии, которые 
позволяют увели-
чить продуктив-
ность коров. «На 
сегодняшний день 
продуктивность в 
нашем хозяйстве 
составляет более 
5 тысяч литров мо-
лока на корову в 
год. Но с повыше-
нием продуктив-
ности коровы теряют иммунитет, 
поэтому нужны новые подходы 
в кормлении и содержании. 
Здесь я увидел оборудование, 
которое круглосуточно следит за 
состоянием здоровья коров, что 
позволит на нашем предприятии 
сохранить стадо, повысить про-
дуктивность». 

В рамках выставки было за-
ключено свыше 200 соглашений 
на сумму более 200 миллиардов 
рублей. 

«Сельскохозяйственная от-
расль за прошедшее время стала 
передовой и конкурентноспособ-
ной – с устойчивыми темпами 
роста и хорошими перспекти-
вами, –  обозначил на открытии 
выставки Владимир Путин. – 
Чтобы закрепить эти позитивные 
тенденции, уверенно двигаться 
вперед – необходимо уделять 

приоритетное внимание 
созданию современных 
сельскохозяйственных и 
перерабатывающих пред-
приятий, модернизации 
парка сельхозтехники, 
широкому внедрению но-
вейших технологий. Важ-
но активно инвестиро-
вать в отраслевую науку, 
подготовку квалифици-
рованных специалистов. 
И конечно, развивать 
инфраструктуру и соци-
альную сферу сельских 
территорий, заботиться о 
людях, которые работают 
на земле, искренне болеют за 
дело. Своим ежедневным трудом 
вносят весомый вклад в укрепле-
ние экономического потенциала 
страны». Президент добавил, 
что государство и впредь будет 
оказывать поддержку аграрному 
сектору. 

МАСштАБЫ 
ГРАНДИОЗНЫЕ

Начиная  с  2016  года,  Груп-
па  "Русагро"  реализует  на 
Дальнем  Востоке  проект  по 
строительству свинокомплек-
сов  мощностью  82  тысячи 
тонн  свинины  в  живом  весе, 
производства  комбикорма  и 
комплекса  мясопереработки. 
Общий  объем  инвестиций  в 
проект составляет 27,7 млрд. 
рублей.  Оператором  проекта 
является  ООО  "Русагро-При-
морье".

Строительство племенной 
фермы ведется на территории 
опережающего социально-эко-
номического развития "Михай-
ловский" в Приморском крае. 
Первая партия племенных сви-
номаток на свиноводческий ком-

плекс поступила из 
Дании. На ферму 
заехало пример-
но 500 животных 
лучшей мировой 
генетики. Всего на 
племенную ферму 
будет поставлено 
3,6 тысячи свино-
маток и 80 зару-
бежных хряков.

Свинокомплек-
сы будут построены  с исполь-
зованием лучшей технологии 
интенсивного содержания с 
разделением производственных 
процессов на циклы воспроиз-
водства, доращивания, откорма, 
а также производства ремонтных 
свинок для замены основного ма-
точного стада. Первая товарная 
продукция будет произведена в 
2019 году, выход на проектную 
мощность запланирован на 2021 
год. Предусматривается, что в 
2021 году на свиноводческих 
предприятиях "Русагро" будут 
работать более 2 тысяч сотруд-
ников.

Свинокомплекс, создаваемый 
в ТОР "Михайловский" – самый 
современный в стране. В нем ис-
пользованы современные иннова-
ционные решения. Оборудование 
– из Европы, США и Китая, есть 

и отечественное. Принцип один 
–  собрано все самое лучшее, 
что есть на сегодняшний день в 
мировой отрасли свиноводства. 
Это позволит создать практически 
безотходное производство – вся 
свинина будет перерабатывать-
ся на 100 %. На сегодняшний 
день собственной свининой край 
обеспечен менее чем на 30 %. 
Свинокомплекс позволит обе-
спечить Приморье  полностью. Ну 
а Михайловский район, где осу-
ществляется проект, почувствует 
на себе результаты уже через 
несколько лет. На предприятиях 
компании будет занято более 2 
тысяч человек. Сейчас в компании 
на территории края около 450 че-
ловек заняты на производстве сои 
и около 400 – в сельхозпроизвод-
стве. И их зарплата  выше, чем на 
других предприятиях. 

Как в данной ситуации по-
чувствуют себя местные произ-
водители? То, что приморским 
фермерам придется потесниться 
на прилавках, - уже однозначно 
определено. А вот прекратят они 
свою деятельность или сократят 
производство – покажет время. 
Но выстоять надо.

ПОД МАРКОй  
«ГРИН АГРО»

Компания "Грин Агро" зани-
мается  молочным  направле-
нием в животноводстве. 

Первыми «приехали» в Примо-
рье 900 коров из Америки, потом 
- 600 из Германии. Сегодня у жи-
вотноводов  три с лишним тысячи 
голов крупного рогатого скота, 
из них 1625 коров высокопро-
дуктивной голштинской породы. 
Это дает возможность поставлять 
на Артемовский молокозавод 
высококачественное молоко  как 
основу их продукции. Практи-
чески весь ассортимент под 
маркой "Артёмка" «строится» на 
применении молока «Грин Агро». 
Молоко нового поставщика при-
было, а эконом-продукт остался. 

Ведущее молочное предпри-
ятие края «ГринАгро» располо-
жено в селе Алексеевка Ханкай-
ского района. Сейчас средняя 
продуктивность в хозяйстве 
составляет более 9 тонн молока 
на одну корову в год.

Сейчас на комплексе пред-
ставлены практически все пере-
довые технологии в области 
животноводства.

По словам гендиректора ООО 
СГБ «Менеджмент» Александра 
Беккера, «в 2017 году в хозяйстве 
надоено более 14,7 тысячи тонн 
молока, при средней продуктив-
ности коров 9,1 тонны». 

В планах предприятия строи-
тельство еще двух животновод-
ческих комплексов.

«Таким образом, общее пого-

ловье на трех комплексах 
составит 5,4 тысячи коров 
дойного стада», – уточнил 
Александр Беккер.

«ГринАгро» – это пред-
приятие полного цикла. 
Здесь есть свои поля, жи-
вотноводческий комплекс 
и завод по переработке 
молока мощностью до 150 
тонн в сутки.

Сейчас средняя продук-
тивность в Приморье – 5,5 
тонны молока на одну коро-
ву в год. По этому показате-
лю край является лидером 
на Дальнем Востоке.

РОГА ИСЦЕЛЯЮт 
ЧЕЛОВЕКА

В  Приморье  завезли  60 
маралов  из  Алтая.  Как  сооб-
щает  Департамент  сельского 
хозяйства  и  продовольствия 
Приморья, сейчас на ферме в 
поселке  Лазо  содержится  90 
маралов. 

Панты животных обладают це-
лебными свойствами и успешно 
используются в народной ме-
дицине. Из рогов оленей будут 
изготавливать лекарства, косме-
тику и отвар для целебных ванн. 

ИЗ «тИГРИНОГО КРАЯ» - 
В МАЛАйЗИЮ

На  площадке  АНО  «Центр 
развития  экспорта  Примор-
ского края» при участии пред-
ставителей  ПКОО  «Союз  пче-
ловодов  Приморского  края» 
и  общественной  организации 
«Совет  предпринимателей  г. 
Арсеньева» состоялось торже-
ственное подписание экспорт-
ного контракта между примор-
ской  компаний  ООО  «Аркона» 
и OKOSSMART SDN BHD на по-
ставку мёда в Малайзию. 

Знакомство малазийских ком-
паний с продуктами приморского 
пчеловодства состоялось в рамках 
форума «Пчеловодство в тигрином 
крае», проведенного Приморской 
краевой общественной органи-
зации «Союз пчеловодов При-
морского края» при поддержке 
Амурского филиала WWF России 
в ноябре 2017 года. Презента-
ционные мероприятия форума, 
включая дегустации, сыграли клю-
чевую роль в повышении интереса 
иностранных компаний к продук-
ции приморских производителей. 
Одним из факторов, оказавших 
влияние на принятие решения о 
подписании иностранной компа-
нией экспортного контракта, стала 

презентация исследования при-
морского мёда, произведённого 
в Каталонии, подтвердившего 
наивысший уровень товарных ха-
рактеристик и его аутентичность.  

Лично оценив вкусовые каче-
ства приморского меда, Селина 
Ган, руководитель OKOSSMART 
SDN BHD, приняла решение о 
продвижении данного продукта 
на территории Малайзии в сег-
менте продуктов премиального 
качества. Госпожа Ган отметила, 
что сохранение лесных ресурсов 
и благоприятной экологической 
обстановки на территории При-
морского края является ключевым 
фактором к выходу пищевой про-
дукции на международные рынки. 

Рамиль Еникеев, председа-
тель ПКОО «Союз пчеловодов 
Приморского края», в свою оче-
редь, выразил консолидирован-
ную позицию производителей 
мёда Приморья о необходимости 
сохранения численности ли-
повых деревьев на территории 
края. Продолжающая сокра-
щаться «база» для производства 
уникального продукта, востребо-
ванного в странах Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, вызывает 
серьёзное беспокойство пред-
ставителей отрасли. 

ЛЯГУшАЧьЯ ФЕРМА? ДА!
Управленческая  команда 

Приморья  успешно  защитила 
концепцию развития моногоро-
да Светлогорье. Проект направ-
лен  на  снижение  монозависи-
мости  территории,  появление 
новых  рабочих  мест  и  привле-
чение  инвестиций  в  поселок. 
Наряду  с  инициативами  по 
созданию туристического ком-
плекса,  научной  лаборатории, 
открытию  спортивной  школы, 
значится  идея  организовать 
лягушачью  фермы  и  развить 
гастротуризм в Светлогорье.

Светлогорье – один из девяти 
моногородов Приморья с населе-
нием 1,6 тысячи человек. Реализа-
ция нового проекта должна сделать 
его территорией с "новой экономи-
кой", постоянным туристическим 
потоком, комфортной городской 
средой и огромным потенциалом 
для бизнеса. Градообразующим 
предприятием является ООО "Лер-
монтовский ГОК", созданным для 
разработки месторождения воль-
фрама. Однако жир лягушки в 20 
раз дороже вольфрама – убеждены 
специалисты. 

Соб. инф. Использованы 
сайты администрации ПК, 

ПримаМедиа, newsvl.ru

ОтРАсЛь с хОРОшими ПеРсПеКтиВАми

сейчас на ферме в поселке Лазо содержится 90 маралов         Фото: newvl.ru

2018 год -  
23642 млн. рублей

2017 год - 
более 26000 млн. руб. 

Выпуск продукции 
сельского хозяйства всеми 
сельхозпроизводителями 

за январь-сентябрь  
2018 года 

По информации Приморскстат

По информации Приморскстат

мяса - на 15 %, 
яиц - на 11 %, 
молока - на 2%

В 2018 году по сравнению  
с 2017 годом 

снизилось  
производство 

Выросло  
поголовье овец  

и коз на 0,4%

птицы - на 8%, 
свиней - на 7%, 
крупного рогато-
го скота - на 2%, в 
т.ч. коров - на 3%

сократилось 
поголовье сельско-

хозяйственных 
животных

Крестьянские 
(фермерские) 

хозяйства и 
индивидуальные 
предприниматели  
в 2018 году произвели:  
5 % общекраевого 
объема мяса, 22 % - 
молока, 8 % - яиц.
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АгРОПРОм Приморья: проблемы и перспективы

такой дом для семьи сегодня совсем не роскошь. Поэтому инициаторы послабления 
по налогу на имущество в надеждинском сельском поселении верят, что им удастся 

добиться справедливости

По мнению директора 
Департамента туризма Приморья 

Константина шестакова, 
презентация возможностей 

региона на профильных 
международных площадках – 
один из самых эффективных 

инструментов продвижения края

К местным налогам в РФ 
относятся земельный на-
лог и налог на имущество 
физических лиц. Оконча-
тельные ставки налога 
в пределах допустимых 
норм определяют муни-
ципальные депутаты. На 
весах всегда две про-
блемы: как максимально 
наполнить финансами 
местный бюджет, но при 
этом как не сильно ввести 
в налоговую кабалу мест-
ное население. Успешно 
получается далеко не 
всегда. 

В Надеждинском сель-
ском поселении Надеж-
динского района возникли 
некоторые проблемы. О 
них и речь.

 земеЛьный нАЛОг 

Данный налог взима-
ется на основании гл. 31 
«Земельный налог» Налогового 
кодекса (НК РФ). Вводится в 
действие Гражданским кодек-
сом (ГК РФ) и правовыми актами 
органов муниципальных образо-
ваний. Но в том-то вся и беда.

До 1 декабря 2018 года рос-
сияне обязаны будут заплатить 
земельный налог за 2017 год. 
Предприниматель района Ва-
лентин ПАК: «С сожалением 
скажу, что в России в нынешнем 
октябре земельный налог резко 
и многократно возрос для жи-
телей очень многих регионов. 
Расчет суммы теперь ведется с 
кадастровой стоимости, а не с 

инвентаризационной, как было 
раньше». 

 В Надеждинском сель-
ском поселении сумма на-
лога за 2016 год (с выплатой 
до1.12.2017) увеличилась почти 
в 5 раз для предпринимателей 
(с 44 тыс. руб. в год до 210 тыс. 
руб. в год за участок в 46 соток). 
По итогам 2017 года (с выпла-
той до 3.12.2018 года) - новое 
повышение ставки вплоть до 
увеличения в 13(!) раз к уровню 
2017 года для физических лиц. 

Напомним  для всех пенси-
онеров:  6 соток земельного 
участка, предназначенного для 
ведения личного подсобного 

хозяйства и садово-огородной 
деятельности, освобождаются 
от уплаты земельного налога.  
Но льготу предоставляют толь-
ко по заявлению пенсионера. 
При этом  к заявлению должно 
быть приложены документы: 
кадастровый номер участка и 
правоустанавливающие доку-
менты на него.

нАЛОг нА имУЩестВО

В Приморье налог на иму-
щество за 2017 г. (с выплатой 
до 3.12.2018 года) исчислен от 
инвентаризационной стоимо-
сти по состоянию на 1 января 

2013 г. и умножен на коэф-
фициент-дефлятор 1,425. 
«Налог на имущество фи-
зических лиц, исходя из 
кадастровой стоимости, 
будет исчислен собствен-
никам объектов с года 
введения в Приморском 
крае такого нового поряд-
ка исчисления налога», — 
сказали в УФНС.

Что касается налога на 
имущество, то в Надеж-
динском сельском посе-
лении, по словам депутата 
Думы Надеждинского рай-
она Олега Григорьева, он 
не согласен с максималь-
ной ставкой 2% от инвен-
таризационной стоимо-
сти имущества размером 
свыше 500 тыс. руб. Ведь 
в некоторых других муни-
ципалитетах Приморья в 
этом году действуют еще 
ставки 0,3 %, 0,7 % и т. д.

Добавим, что в соответ-
ствии с Налоговым кодек-
сом льготы по налогу на 
имущество предоставля-

ются 15 категориям физических 
лиц, в том числе инвалидам I и II 
группы, пенсионерам и другим 
категориям. Дополнительные 
льготы устанавливаются нор-
мативными правовыми актами 
органов муниципальных об-
разований. Ознакомиться с 
перечнем налоговых льгот по 
всем имущественным налогам 
(в том числе земельным) мож-
но, обратившись к сервису на 
сайте ФНС России «Справочная 
информация о ставках и льготах 
по имущественным налогам».

Ольга Шкурат 

Открой 
дверь  
туристам из 
Финляндии
туристско-информационный 
центр Приморского края 
представил туристский по-
тенциал региона на про-
фильной выставке ITB Asia в 
Сингапуре. Возможностями 
края заинтересовались ту-
роператоры не только бли-
жайших азиатских стран, но 
и европейских государств, в 
частности, Финляндии.

Как рассказала дирек-
тор ТИЦ Дарья Гусева, ITB 
Asia входит в серию миро-
вых выставок формата ITB и 
представляет собой b2b-
переговоры представите-
лей туротрасли из разных 
стран. В этом году Турист-
ско-информационный центр 
Приморья вместе с турком-
паниями края впервые пред-
ставили регион на данном 
мероприятии.

«Мы привезли наши но-
вые гастрономические туры, 
включая маршруты Восточ-
ного кольца России – “Празд-
ник вкуса”, “Гастро викэнд”, а 
также буклет с информацией 
об электронной визе. Как 
оказалось, туроператоры 
из Индии и Сингапура не 
знают о введенном у нас 
упрощенном визовом режи-
ме. Мы знакомим их с этой 
возможностью, а также рас-
сказываем, что добраться 
до Владивостока можно не-
сколькими путями – через 
Гонконг, Сеул или Пекин, что, 
конечно, удобно. Мы сразу 
строим для них маршруты, а 
туркомпании прямо на месте 
ориентируют их по ценам на 
туры», – поделилась руково-
дитель ТИЦ.

Подробнее:  
Дарья Иванова,  

ivanova_ds@primorsky.ru,  
фото – Туристско-

информационный центр 
Приморского края

земеЛьнО-имУЩестВенные

ПРОБЛЕМЫ

Бюджет Приморского края 
планирует получить от налога 
на движимое имущество орга-
низаций дополнительные 1,6 
млрд. рублей.

Льгота по налогу на иму-
щество организаций, которая 
ранее была федеральной, с 
1 января 2018 года отдана в 
распоряжение региональных 
властей. Однако в Приморском 
крае подобный закон принят не 
был. Именно поэтому в 2018 
году все движимое имущество, 
принятое с 1 января 2013 года 
на учет в качестве основных 
средств, облагается налогом, 
как и то, что поставлено на учет 
в более позднее время, пишет 
Деловая газета «Золотой Рог».

Согласно п. 10 ст. 1 Феде-
рального закона от 30 сентября 
2017 № 286-ФЗ налогоплатель-
щики будут вправе применять 
льготы на движимое имущество, 
только если они предусмотрены 
региональным законодатель-
ством. 27 субъектов федерации 
уже приняли подобные законы, 
позволяющие бизнесу получить 
льготу в полном объеме либо 
только определенной катего-
рии налогоплательщиков. На 

Дальнем Востоке к льготе при-
соединились только Чукотский 
автономный округ и Еврейская 
автономная область.

При этом неожиданно в при-
вилегированной ситуации ока-
зались приморские и дальне-
восточные клиенты некоторых 
лизинговых компаний, чьи фи-
лиалы зарегистрированы не в 

Приморье, а в субъектах феде-
рации, где применяется полная 
льгота по налогу на движимое 
имущество, в частности, в Мо-
сковской области. В итоге им 
удалось избежать налога вплоть 
до 2020 года.

Бизнес беспокоит, что но-
вейшее оборудование и транс-
портные средства, стоимость 

которых сегодня очень часто 
превышает многие миллионы 
рублей, с нынешнего года ста-
новится объектом налогообло-
жения. 1,1 % от остаточной сто-
имости движимого имущества, 
по данным бухучёта, придется 
ежемесячно платить собствен-
никам, находящимся на общей 
системе налогообложения.

Уполномоченный по защите 
прав предпринимателей При-
морского края Марина ШЕМИ-
ЛИНА подтверждает, что налог 
на имущество организаций, 
применение льготы и ее от-
мена касается далеко не всех 
представителей бизнеса. К 
примеру, организации, которые 
работают на специальных режи-
мах налогообложения – УСН и 
ЕНВД — не являются платель-
щиками налога на имущество 
предприятий. Указанный налог 
касается предпринимателей, 
находящихся на общей системе 
налогообложения и имеющих 
на балансе движимое имуще-
ство – автомобили, станки, обо-
рудование в целом. Налогом 
будет облагаться остаточная 
стоимость такого имущества.

www.zrpress.ru

В тему

В Приморье забыли дать льготы бизнесу

неожиданно в привилегированной ситуации оказались приморские и 
дальневосточные клиенты некоторых лизинговых компаний, чьи филиалы 

зарегистрированы не в Приморье, а в субъектах федерации, где применяется 
полная льгота по налогу на движимое имущество, в частности, в московской 

области. В итоге им удалось избежать налога вплоть до 2020 года
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В отраслях, назначенных 
флагманами опережающего 
развития экономики Примор-
ского края, по-прежнему не 
разобрались с проблемой де-
фицита кадров.

 Рабочих рук не хватает ни в 
строительстве, ни в судостро-
ении, ни в рыбной отрасли, ни 
в сельском хозяйстве, ни в ту-
ризме. Как отмечают эксперты, 
подогреть интерес населения к 
ручному труду так и не удалось, 
как не удалось в полной мере 
убедить интеллектуальную эли-
ту края не покидать домашний 

регион.
Дефицит кадров в отраслях, 

связанных с производством и 
ручным трудом, обозначен не 
столько отсутствием интереса 
населения к ручному труду, 
сколько искусственной и ско-
ропалительной сменой тренда 
на административном уровне: 
кадровый рынок еще не успел 
естественным образом на-
полниться специалистами в 
сферах сельского хозяйства, 
строительства и т .д.

- Не успела Россию захватить 
естественная волна интереса к 

интеллектуальным 
специальностям, 
как государству 
резко понадоби-
лись рабочие. По-
нятное дело, что их 
нет в том количе-
стве, которое не-
обходимо – боль-
шинство закончило 
институты финан-
сов, экономики, 
юриспруденции, 
журналистики и т. 
д, что вполне есте-
ственно – никто 
ведь не знал, что 
наступят «темные 
времена», - счита-
ет кандидат эко-
номических наук 
по специальностям 

«Экономика и управление народ-
ным хозяйством» и «Финансы, 
денежное обращение и кредит»  
Максим Кривелевич.

Еще одна причина, по которой 
даже выпускники профильных 
вузов (Дальрыбвтуза, МГУ и 
др.), в конце концов, выбирают 
профессии, не связанные со 
своими специальностями, - это 
низкие зарплаты, не соответ-
ствующие реальному объему 
работ на предприятиях. К при-
меру, при хорошем раскла-
де средняя заработная плата 
матроса-рыбообработчика на 
судне в Приморье составляет 
60-70 тыс. рублей в месяц. За 
эти деньги русский моряк будет 
работать в тяжелейших услови-
ях, круглыми сутками выполняя 
монотонную работу, в то время 
как в европейских приморских 
странах моряки, отработав се-
зон, могут обеспечивать семьи в 
течение всего оставшегося года. 
Не хватает населению и доверия 
к производственной отрасли, 
ведь общая сумма долгов по 
зарплатам в Приморском крае 
(лидирующие по стране 644 млн. 
рублей) состоит в том числе из 
долгов именно производствен-
ных предприятий, к примеру, 
завода «Радиоприбор», «Про-
мышленной группы «Новик», «25 
Центрального автомобильного 
ремонтного завода» и др.

РАВнение – нА ПРОгРАммУ! 
Нужна программа подготовки кадров на селе. Об этом говорилось 
еще в декабре 2017 года на совещании по вопросам кадровой 
политики в агропромышленном комплексе. 

Отмечалось, что необходимо  принять краевую программу 
подготовки кадров. А также обеспечить жильем молодых специ-
алистов на селе и развивать материально-техническую базу. В 
ходе совещания эксперты также заострили внимание на каче-
стве профильного образования и необходимости укрепления 
его связи с производством.

ПРимОРсКАя гсхА –  
ДЛя РАзВития КРАя
Приморская  Государственная сельскохозяйственная закадемия 
(ГСХА) активно участвует в реализации Государственной про-
граммы развития сельского хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия, по-
вышения уровня жизни сельского населения Приморского края. 

Кадровые потребности сельского хозяйства Приморья обе-
спечивают выпускники направлений подготовки «Агрономия», 
«Зоотехния», «Технология производства и переработки с/х 
продукции», «Ветеринарно-санитарная экспертиза», «Агроин-
женерия», а также специальности «Ветеринария». За 2010-2016 
гг. по УГС «Сельское хозяйство» дипломы Приморской ГСХА по 
очной форме обучения получили 1328 человек.

Учитывая возросшие потребности АПК Приморья в квали-
фицированных инженерных кадрах, Приморская ГСХА, с целью 
стимулирования к по-
лучению аграрного 
образования наибо-
лее способных к учебе 
выпускников школ, 
техникумов и коллед-
жей, ведет в 2018-
2019 учебном году 
выплату повышенных 
стипендий (до 10 000 
рублей ежемесяч-
но) первокурсникам 
таких приоритетных 
направлений, как «Аг-
рономия», «Агроинже-
нерия», «Зоотехния», 
«Технология произ-
водства и переработ-
ки с/х продукции».

ПОДгОтОВКА КАДРОВ нА сеЛе
В некоторых районах Приморья, например, в Ханкайском, немало 
производств.  При этом важно, чтобы люди задерживались на 
территории, а молодёжь не уезжала. Для этого необходимо раз-
вивать профессиональное обучение необходимых району специ-
алистов – например, готовить своих механизаторов и агрономов.

«Район у нас сельскохозяйственный, есть рыбодобыча. Чтобы 
люди здесь задерживались и дети оставались, нужно органи-
зовать обучение молодёжи в профессиональных училищах, 
общежития. Необходимо использовать потенциал района», – 
размышляет глава муниципалитета Владимир Мищенко. 

Ведется речь и о том, что район можно будет использовать 
в качестве площадки для прохождения практики студентов и 
выпускников края. Ведь в одном из немногих в регионе - Хан-
кайском районе, помимо  всех  обычных для Приморья культур 
земледелия, традиционно выращивается еще и рис. Соответ-
ственно, практики ребят могут быть весьма  разнообразными.

 
Подробнее: сайт администрации Приморского края

Обман опережающего 
развития Интеллектуалы Приморья не хотят тянуть «производственную лям-

ку» экономики края, а всевозможные агентства по привлечению 
человеческого капитала только рапортуют о достигнутых успехах.

требуются рабочие руки 
для села Молодежь Приморья проявляет низкий интерес к сельскохозяй-

ственной отрасли региона. 

В основном проблема в тяже-
лом труде и отсутствии возмож-
ностей хорошо зарабатывать. 
По данным экспертов Forbes, 
к 2017 году в России нехватка 
кадров в сельском хозяйстве 
превышала 89 %. 

В Приморье проблема клас-
сически решается за счет при-
езжих, в основном, выходцев 
из стран ближнего зарубежья. 
На приморских полях работа-
ют узбеки, таджики, китайцы 
и северные корейцы. Кстати, 
последние в ближайшем бу-
дущем, скорее всего, уедут 
домой. В сельском хозяйстве 
Приморья, по данным Ассоци-
ации корейских организаций, 
трудятся сегодня около 1000 
северных корейцев.

Зато сельскохозяйственные 
отношения Приморья и Китая 
в настоящее время, напротив, 
укрепляются.

- Рабочих рук в отрасли сель-
ского хозяйства Приморья и 
правда очень не хватает, - от-
метила председатель При-
морской краевой организации 
профсоюза работников агро-
промышленного комплекса РФ 
Тамара ДАНЧУК. – Среди сооте-
чественников специалистов 
очень и очень мало – интерес к 

отрасли у коренного населения 
не высок. Из ситуации пред-
приятия выходят по-разному: 
многие обеспечивают себя 
рабочей силой из Узбекистана, 
которая, кстати говоря, заметно 
подорожала в связи с ростом 
курса доллара. Однако мы 
считаем, что важно налаживать 
более крепкие сельскохозяй-
ственные отношения с Китаем, 
в том числе и для обмена специ-
алистами. Так, недавно с этой 
целью мы заключили соглаше-

ние с китайской провинцией 
Хэйлунцзян. Чтобы защитить 
права работников обоих стран, 
обеспечить им качественное 
проживание, медицинское об-
служивание, своевременную 
оплату труда на территориях 
Приморья и Китая, мы догово-
рились, что все работники будут 
состоять в профсоюзе.

Любовь ХМЕЛЕВСКАЯ  
(с сокращениями), газета  

"Золотой Рог", Владивосток

на приморских полях работают узбеки, таджики, китайцы и северные 
корейцы. В сельском хозяйстве Приморья, по данным Ассоциации корейских 

организаций, трудятся сегодня около 1000 северных корейцев. но приморцев 
на полях и фермах все меньше и меньше… 

Эксперты по сельскому хозяйству в Приморье выразили общее мнение, 
что аграрные образовательные учреждения края обладают достаточным 

потенциалом для обеспечения развития агропромышленного комплекса 
региона
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Развитие экспортного 
потенциала сельского 
хозяйства Дальнего 
Востока - ключевой 
фактор развития 
региона.

«Мы сейчас находимся, на-
верное, на самом важном этапе 
за последние годы. На этапе 
начала трансформирования 
сельскохозяйственной отрас-
ли и ее перевода в сторону 
экспортно ориентированного 
производства. Перед Дальним 
Востоком проблема экспор-
та сельхозпродукции ставит 
больший вызов, чем перед всей 
остальной страной. Причин это-
му несколько, но самое главное 
— это наличие на нашей гра-
нице Китая, который является 
самым главным рынком по-
тенциального сбыта для нашей 
сельхозпродукции», — Сергей 
Левин, заместитель министра 
сельского хозяйства Россий-
ской Федерации.

«Россия на сегодняшний 
день уже является 5-м произ-
водителем свинины в мире, се-
бестоимость свинины в России 
если не самая низкая, то одна 
из самых низких в мире — это 
связано со стоимостью корма. 

Что касается Приморья, то 
здесь существуют достаточно 
большие возможности — осо-
бенно по производству сои и ку-
курузы. Думаю, что Приморский 
край и вообще в целом Дальний 
Восток станут крупным центром 
животноводства в Азии», - Мак-
сим Басов, Генеральный ди-
ректор ООО «Группа компаний 
«Русагро».

Экспорт –  
это хорошо, но…

Предприниматели и даль-
нобойщики Приморского края 
жалуются на состояние дорог, 
проблемы с получением раз-
решений и несправедливые 
штрафы на пунктах весового 
контроля. Сложно перевозить 
любые грузы, в том числе экс-
портные.

В Приморском крае одной из 
ключевых точек международ-
ного транзитного грузопотока 
долгие годы сохраняется про-
блема транспортной инфра-
структуры: работа пограничных 
пунктов пропуска и таможен-
ного оформления в морских 
портах, на железнодорожных 

и автомобильных переходах, а 
также состояние дорог, которые 
в проектах громко называют 
«международными транспорт-
ными коридорами «Приморье 1 
и 2». На практике же, несмотря 
на заявления властей о «при-
оритетности развития» указан-

ных направлений, в реальности 
никакого их развития не проис-
ходит. Пограничные переходы 
такие, как, например, желез-
нодорожный и автомобиль-
ный в посёлке Пограничном, 
железнодорожный в посёлке 
Хасан, автомобильные в сёлах 

Полтавке, Турьем Роге, Краски-
но, Марково и том же посёлке 
Пограничном остаются далеки 
от международных стандартов 
и от уровня аналогичных учреж-
дений на китайской стороне.

О состоянии дорог не хочет-
ся даже вспоминать, чтобы со-
всем не впасть в уныние: мосты, 
которые либо смывает регуляр-
ными сезонными наводнения-
ми, либо они рушатся сами по 
причине ветхости, дорожное 
полотно, покрытое ямами и 
кочками, многокилометровые 
участки с ограниченной скоро-
стью движения и запретом на 
обгон, где транспорт строится в 
«колонну по одному» — таковы 
реалии этих «международных 
транспортных коридоров При-
морья».

Автодорога из Владивостока 
в порты Находки и Восточный 
реконструируется в целях со-
кращения и расширения, но 
пока сдана лишь первая оче-
редь, не решающая всех про-
блем. Завершение же этого 
проекта маячит аж в далёком 
2030 году.

Некоторые выдержки из тек-
ста открытого обращения 
профсоюза автоперевозчиков 
Приморского края, опублико-
ванного газетой  "Общество 
и экология". 

Интерес к органическим про-
дуктам растет большими тем-
пами во всем мире. В России 
их рассматривают не только как 
полезные продукты для вну-
треннего потребления, но и как 
высоко востребованную про-
дукцию за рубежом, способную 
стать источником поступления 
валюты в страну и укрепить 
влияние отечественных произ-
водителей на мировых рынках. 

В России всего 70 серти-
фицированных органических 
сельхозпроизводителей и 0,12 % 
сельхозземель (246 тыс. га) сер-
тифицированы как органические 
по международным стандар-
там. При этом ограничивающим 
фактором в развитии экспорта 
в Союзе органического земледе-
лия называют то, что этот рынок 
является только рынком сельско-
хозяйственного сырья. «С про-
дуктами переработки и с готовой 
продукцией нас на этом рынке 
не ждут и не примут. Основные 
конкуренты - Украина, Казахстан 
и т. д.», - отмечают его эксперты.

ПЕРВЫЕ ПРОБЫ
В этом отношении азиат-

ский рынок выглядит более 
привлекательным для экспор-
та российской органической 
продукции, чем европейский и 
США. Как известно, качество 
российских продуктов питания 
высоко ценят в Китае. И не 
только готовых продуктов. По-
следние десятилетия на Даль-
ний Восток, прежде всего, в 
Приморский край и Еврейскую 
АО, активно шли китайские про-
изводители, инвестировавшие 
в сельхозпроизводство. Одним 
из главных преимуществ Даль-
него Востока в этом отношении 
является экологическое со-
стояние природных ресурсов, 
которое высоко оценивается 
странами с интенсивными агро-
промышленными технология-
ми. У нас сейчас многие хозяй-
ства используют химические 
препараты, те же пестициды, 
довольно ограниченно из-за 
их высокой стоимости. Кроме 
того, мы имеем много не за-
действованной в производстве 
земли, а на той, что использует-

ся, не часто применяют эти са-
мые интенсивные технологии. 
Поэтому земельные ресурсы 
у нас в значительной степени 
экологически чистые, как, соб-
ственно, и вода.

В общем, первые серти-
фицированные органические 
сельхозпроизводители на Даль-
нем Востоке –  это компании с 
иностранным участием. Пару 
лет тому назад производство 
растениеводческой продукции 
в самом широком ассортимен-
те сертифицировала по амери-
канскому стандарту китайская 
компания Bri-Wester Trading, в 
России зарегистрированная в 
Михайловском районе Примор-
ского края и указавшая земли 
этого района в качестве полей, 
используемых для органиче-
ского земледелия. Еще раньше, 
более четырех лет тому назад, 
хорольская компания «Фермер» 
сертифицировала по этому же 
стандарту производство риса.

Впрочем, производят ли эти 
компании в действительности 
органическую продукцию, ска-
зать сложно. По крайней мере, 
контроль за состоянием земель-
ных ресурсов, сертифициро-
ванных под это производство, 
местными контролирующими 
органами не осуществляется. 
Да и самих контролеров как та-
ковых пока еще нет. Возможно, 
этот контроль осуществляет 
тот зарубежный орган, который 
предоставил сертификат. Но ин-
формация об этом отсутствует. 
В то же время Илья КОВРИГИН, 
руководитель ООО «Фермер», 
ранее говорил, что выдержать 
стандарт органического земле-
делия здесь сложно по несколь-
ким причинам, среди которых 
первостепенное значение имеет 
тесное соседство с производи-
телями неорганического риса, 
не позволяющее сохранить 
необходимое для такого произ-
водства состояние почвы.

ОРИЕНтИР НА ЭКСПОРт
Но, несмотря на все возника-

ющие нюансы, интерес к этому 
виду продукции, подстегнутый 
спросом в соседних странах, 
растет у дальневосточных сель-
хозпроизводителей. Стоит от-
метить и довольно высокую мар-
жинальность этого производства 
при определенных условиях, что 
также служит стимулом для его 
развития. Специалисты говорят, 
что разница в маржинальности, 
по сравнению с традиционным 
продуктом, доходит до 80 %. В 
общем, в Приморском крае в не-
далеком будущем ожидается по-
явление новых производителей 
органических продуктов. 

НЕ ОЧЕНь 
УСтРАИВАЕт…

А между тем, законодатели 
пытаются успеть за набирающей 
оборот практикой - в начале 
апреля нынешнего года был 
принят в первом чтении феде-
ральный закон об органическом 
сельском хозяйстве. Этот закон 
эксперты назвали ключевым 
фактором для развития внутрен-
него рынка, он установит единые 
правила игры, очистит рынок от 
фальсификата, внесет ясность 
в понятие «органик», защитит 
маркировку, введет единый лого-
тип. В то же время, этот закон не 
устраняет некоторых проблем, 
связанных с экспортом этой про-
дукции. Его принятие создаст но-
вый сегмент органических сель-
хозпроизводителей - компаний, 
соответствующих российскому 
законодательству, но при этом не 
признанных на международном 
уровне из-за отсутствия взаим-
ного признания систем контроля 
и сертификации.

Елена АБАШЕВА  
(с сокращениями).    

Газета "Золотой Рог", 
Владивосток.

По данным Союза органического земледелия РФ  и Института органического 
сельского хозяйства (FiBL). 

РыНОК ОРГАНИчЕСКИХ ПРОДУКТОВ  
В РОССИИ НА эКСПОРТ

ВНУТРЕННИй РыНОК РФ  

Факт:   
2017 год - $120 млн.

Факт:   
2018 год - более 90 % 

органической продукции в 
России - импорт

Прогноз:   
2020 год - $250 млн.

Прогноз:  
2020 год -  

незначительное  
изменение ситуации

ОРгАниЧесКАя Антихимия

заказчики все чаще ставят условие фермерам - чтобы продукт 
выращивался без химии и был сертифицирован

ЭКсПОРт и ЛОгистиКА

По пути водителей грузовиков будет подстерегать полиция с передвижными 
пунктами весового контроля, на которых, по каким-то причинам, каждый 
грузовик окажется с очень значительным перевесом, доходящим до 14 

тонн в сравнении с весом этого же автомобиля, зафиксированным на 
стационарных весах. Он будет задержан и оштрафован на чувствительную 

сумму — от десятков до нескольких сотен тысяч рублей. и хотя потом в 
суде будет доказано, что эти передвижные пункты весового контроля дают 

неправильные результаты и задержания со штрафами неправомерны, 
но потерянного времени и денег никто грузоперевозчикам не вернёт и не 

компенсирует
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РЕЗУЛьтАт  
ЗА ЧЕтВЕРть ВЕКА

В нынешнем году  фермер из 
села Ново-Никольское  Николай 
Николаевич Косьяненко отме-
тил важный юбилей – 25 лет ра-
боты на селе в статусе  фермера 
КХ (крестьянское хозяйство). 

За четверть века сильный 
хозяин успел немало. Сегодня 
у него в собственности 800 
гектаров пахотных и пастбищ-
ных земель, два крепких дома 
на 200 кв. м и на 160 кв. м с 
полным набором инженерных 
сетей и современным стильным 
интерьером.  Верой и правдой 
служат построенные по уму хра-
нилища сена, зерна, овощей. 
Не простаивают даром два сви-
нарника на 500 голов. Чистота 
и порядок на машинном дворе, 
где собрана необходимая в 
деле сельхозтехника. 

В первые годы хозяйствова-
ния фермер протянул к свое-
му участку пятикилометровую 
электрическую линию,  сам 
построил дорогу.

- Денег у государства никог-
да не просил, - рассказывает 
Николай Николаевич. – Все, 
включая создание инфраструк-
турных объектов, строил сам и 
на собственные сбережения.   

РЕАЛьНЫЕ ОПАСНОСтИ
Их сегодня несколько. 
Во-первых, лютые тайфуны. 

Четвертый год подряд большую 
часть земель Косьяненко топит 
настолько, что львиная доля 
урожая уплывает безвозвратно. 
В нынешнем году в придачу и 
много свиней «уплыло». Нико-
лай Николаевич убежден, что 
трагедии можно предотвратить 
грамотно отстроенной мелио-
ративной системой:

- Ведь была же она здесь в 
советские годы, и все мы жили 
нормально. Ни один фермер 
такие работы не потянет, да и 
не даром во всех странах ме-
лиорация – государственные 
проекты. Здесь нужен про-
фессиональный комплексный 
инженерный подход и  очень 
приличные инвестиции. Но без 
мелиорации на наших землях 
не обойтись.

Порадуем фермеров Уссу-
рийска. На  встрече с главными 
редакторами приморских СМИ 

в начале октября 2018 года  
врио губернатора Олег Коже-
мяко пообещал, что работы  по 
строительству водозащитных 
сооружений и дамб, а также 
берегоукрепление рек в районе 
Уссурийска  – приоритетные за-
дачи на ближайшее время. 

Вторая опасность – налого-
обложение имущества, которое 
с 2020-2021 года вырастет в де-
сятки раз. Немолодой уже фер-
мер, безусловно, просчитывает 
ходы далеко наперед. Налоги 
выгодно платить работающему 
предприятию. Но если стихия 
ежегодно отбирает ресурсы,  
рано или поздно наступает 
точка невозврата. Непросто с 
зарплатой, кадрами. Ведь все 
взаимосвязано. 

Наконец, третья серьезная 
напасть – проверки контроль-
но-надзорных органов. Актом  
планового (рейдового) осмотра  
в начале августа нынешнего 

года инспектор Россельхоз-
надзора зафиксировал, что 
«участок не огорожен…  часть 
площади заросла сорной тра-
вой… собственники участка не 
заботятся о сохранении почв 
и их плодородия… о защите 
от заболачивания…  способ-
ствуют негативным (вредным) 
воздействиям, в результате ко-
торых происходит деградация 
земель…».

В результате  осмотра вла-
делец земель был вызван для 
составления протокола об ад-
министративном правонару-
шении. Далее запланирована  
внеплановая выездная про-

верка «с целью проверки фак-
тов, изложенных в письме от 
02.07.2018 года…».

- Что там было за письмо и, 
вообще, было ли оно, нам ни-
кто ничего не говорит, - сетует 
Николай Николаевич. -  С до-

водами проверяющих я не со-
гласен. Сколько забора нужно 
на мои 800 га, да еще разбитых 
на участки? А если  ежегодные 
наводнения будут все уносить, 
мне постоянно обновлять?  
Сорную траву проверяющие 
нашли на участках под парами, 
нужно же земле отдыхать!  Я, 
кстати, в этом году соевое поле 
в пять гектаров  специально пе-
репахал под удобрения. Жалко 
труда и денег, но какой урожай  
исключительно органической 
(без химикатов) продукции в 
следующем году  снимем! И тут 
мне пишут, что я не забочусь о 
плодородии почв?  Что подвер-
гаю свои участки деградации 
земель? Как защититься от 
произвола?  Что касается за-
болачивания, то тут я уже вы-
сказался. Только эффективная 
система мелиорации поможет 
решить проблему. 

Конфликт Николая Никола-
евича с Россельхознадзором 
пока только в самом начале. 
Повторимся, госпомощи за чет-
верть века Косьяненко не полу-
чал ни разу. Акты погибшего 
урожая и животных за прошлые 
годы остались без движения. 
Но зато со штрафами все нор-
мально. Точно в срок и в полном 
объеме!

ВЫХОД ИЗ ПИКЕ 
ПО-КОСьЯНЕНСКИ

Николай Николаевич всерьез 
заговорил об органической 
продукции.  Речь о той самой 
продукции сельского хозяйства 
и пищевой промышленности, 
изготовленной без исполь-
зования (либо с малым ис-
пользованием) синтетических 
пестицидов, синтетических 
минеральных удобрений, регу-
ляторов роста, искусственных 
пищевых добавок, а также без 
использования генетически 
модифицированных продуктов 
(ГМО). Внедрение «органиче-
ского производства» приводит 
к снижению урожайности, по-
вышению длительности изго-
товления и повышению цен. В 
переработке и производстве 
такой  готовой продукции  за-
прещено рафинирование, ми-
нерализация и другие приемы, 
которые снижают питательные 
свойства продукта, а также до-
бавление искусственных аро-
матизаторов, красителей и т. д. 

Такую продукцию он намерен 
выращивать и в открытом грун-
те (скажем, на «соевом» поле) и 
в теплицах.  

К теплицам подход особый. 
В тот самый благоустроенный 
дом на 160 квадратов он плани-
рует поселить три семьи, дать 
будущим предпринимателям по 
два гектара своих земель:

- Пусть строят две теплицы 
по гектару. Одна в этот год 
работает, другая – отдыхает. 
Потом меняем роли, - прогова-
ривает идею фермер. -   Про-
дукцию выращиваем исключи-
тельно органическую. Сдаем  
оптовикам или прямо в розницу 
по солидной цене, но при этом 
высочайшее качество гаран-
тируем. Покупатели суперпро-
дукта, несомненно, найдутся. 
Желательно еще и кооператив 
создать. Одни выращивают 
продукт круглый год, другие 
занимаются логистикой, третьи 

обеспечивают снабжение по 
выгодным ценам и координиру-
ют организационные вопросы. 
Если работать честно и открыто, 
вместе можно горы свернуть. 
Начать стоит с малого, со вре-
менем кооперация нескольких 
фермеров разовьется. 

У Косьяненко готов даже 
бизнес-план выхода на рынки 
Китая. А что? До Дунина от его 
хозяйства 76 км, до Суйфэньхэ 
– 106 км. Органическая про-
дукция нужна всем и в очень 
крупных объемах.  Причем, не 
только результаты растение-
водства, но и животноводства. 
Выращенная  на «чистых»  кор-
мах свинина будет намного цен-
нее, чем мясо крупных агрохол-
дингов, которые кормят свои 
огромные стада  питательно, но 
… не особо органично. На ор-
ганику для дальневосточников 
и жителей стран АТР и делает 
ставку Николай Николаевич в 
будущем. 

В СУХОМ ОСтАтКЕ

Сегодня негласно растут 
тенденции  развития крупного 
сельхозпроизводства и, соот-
ветственно, -    удушения  фер-
мерства.  Это мы уже проходили 
в середине двадцатых годов  
прошлого столетия. Тогда де-
монтаж НЭП начался негласно, 
сначала мерами по налоговому 
удушению частного сектора, 
затем лишением его правовых 
гарантий. При этом на всех 
партийных форумах провоз-
глашалась верность новой эко-
номической политике. В 1928 
году налоги на нэпманов были 
увеличены вдвое, что привело 
к закрытию сельских хозяйств, 
частных промыслов, магазинов 
и лавок.

На пороге двадцатых годов 
нового столетия  мелкое и 
среднее фермерство вновь 
удушается налогами и много-
численными платежами. И го-
сударственная платформа уже  
подведена – крупные и очень 
крупные эффективнее, для них 
и помощь в приоритете.  Но 
малые и средние способны  
сделать то, что невозможно для 
крупных, - выдавать небольши-
ми объемами высококачествен-
ную органическую продукцию. 

И здесь, несомненно, выгод-
но, чтобы «петля» из лабиринтов 
судьбы  стала для фермера  
Николая Косьяненко и многих 
его коллег трамплином для раз-
вития будущих идей, но никак 
не удавкой. 

Ольга Шкурат 
На правах рекламы

ОбРАтнАя ПетЛя
Интуитивно петляя в лабиринтах судьбы, иногда человек выстраивает себе 
крепкий стабильный бизнес. Но в какой-то момент образовавшаяся петля 
вдруг становится удавкой…

стратегия выживания
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идеи для бизнеса

РАБОЧИЕ 
РУКИ -  
К УСЛУГАМ!
Проблема сельскохозяйствен-
ной техники и рабочих рук 
всегда стоит остро. так почему 
бы не попробовать ее решить?

Если у предпринимателя 
есть в наличии трактор или 
комбайн, или есть возможность 
приобрести данную технику — 
можно заняться предоставле-
нием услуг по вспашке земель-
ных участков, выкорчевыванию 
деревьев или насыщению по-
чвы удобрениями.

Источник: ktovdele.ru

Возможно ли построить самый прибыльный 
бизнес в сельскохозяйственной отрасли? Многое 
зависит от желания человека, трудоспособности, 
деловой хватки, материального положения, 
наличия четкого бизнес-плана и понимания 
возможных трудностей и перспектив нового 
дела. Если все это вам по плечу – дерзайте!

С БАННЫМ ВЕНИЧКОМ!
Сырье для изготовления такой продукции вам дает сама при-
рода, причем абсолютно бесплатно, поэтому вы сможете стар-
товать без финансовых вложений. 

Бизнес-идея производства веников для бани – отличный вариант 
для новичков, не имеющих стартового капитала. Оптовая цена од-
ного такого изделия – 100 рублей. Если постараться, можно делать 
ежедневно 30-50 веников. В таком случае можно обойтись без на-
емных работников. Если вы сделаете за сезон 5 тысяч изделий, такая 
новая идея бизнеса позволит заработать 560 тыс. рублей. Из них 450 
тыс. рублей – этот ваш чистый доход. 

Плюсы: бесплатное сырье; высокий уровень рентабельности; 
возможность стартовать без финансовых вложений. 

Минусы: трудности с поиском рынков сбыта.

Источник:  Идеи для бизнеса © KakBiz.ru.  
Фото: nobiz.ru 

ИЗ ДРЕВНЕй ГРЕЦИИ - В ПРИМОРьЕ

БИЗНЕС БЕЗ ФИНАНСОВЫХ ВЛОжЕНИй

традиция выведения и содер-
жания фазанов зародилась 
еще в Древней Греции. Их неж-
ное мясо пользовалось особым 
спросом во время обильных 
пиров, а охота на этих краси-
вых пернатых не могла оста-
вить равнодушным ни одного 
знатного вельможу. Название 
птица получила от «имени» 
греческой реки «Фазаис».

Спрос по прошествии столе-
тия ничуть не угас. Напротив, 
сейчас домашнее разведение 
фазанов обрело несколько иную 
значимость: их по-прежнему 
содержат для дальнейшего 
отстрела во время охоты, но 
многие также открыли для себя 
прелести бизнеса по продаже 
фазаньего мяса, которое при-
носит солидный доход в любое 
время года. С чего же следует 
начать свое дело? Как выращи-
вать и ухаживать за фазанами?

Выбор  птенцов. Следует 
отдать предпочтение покупке 
молодняка у опытных завод-
чиков. Естественно, птенцы 
должны быть энергичными, не 
иметь никаких внешних дефек-
тов. Будьте внимательны при их 
выборе, ведь это основа вашего 
будущего бизнеса! Некоторые 
предпочитают изначально идти 
методом инкубации, приобре-
тая яйца фазанов. Но это очень 
хлопотно и не всегда дает ожи-
даемые результаты. 

Место  для  содержания. 
Преимущественно фазаны жи-
вут в вольерах, где для них 
следует создать все необхо-
димые условия. Они должны 
быть приближены к природным. 

Места должно быть много (на 
каждую особь, как минимум, по 
два квадратных метра). Обяза-
тельно позаботьтесь об уютных 
домиках для отдыха, высижива-
ния яиц, а также качественном 
навесе. Вся территория должна 
быть огорожена специальной 
сеткой. Крайне желательно 
в одной из частей загородки 
высадить несколько кустов, 
чтобы птички чувствовали себя 
комфортно и безопасно. Зимой 
позаботьтесь о хорошей под-
светке. Вольер нужно постоян-
но держать в чистоте. Уборка 
проводится раз в 1-2 дня.

Кормежка. Важно соблю-
дать режим питания, по воз-
можности давая корм еже-
дневно в точные часы. Фазаны 
– довольно умные птицы, по-
этому они хорошо помнят, 
когда должен наступить обед 
или ужин. Что интересно, они 
довольно быстро привыкают к 
хозяину и способны различать, 
кто именно их кормит, поэтому 
они приветливо реагируют на 
появление в вольере «своих». 
Традиционный корм –  кукуруза, 

пшеница, ячмень, разнотравье, 
а также свежие овощи. Лучшим 
подарком для ваших птичек ста-
нет горсть колорадских жуков, 
которых они безумно любят!

Другие  нюансы. Многих 
беспокоит вопрос зимовки 
фазанов. Благодаря своему 
густому оперению и достаточ-
ному слою подкожного жира, 
они очень хорошо переносят 
даже большие морозы. Главное 
– увеличьте в зимний период 
интенсивность кормления. 

 Разведение фазанов в до-
машних условиях как бизнес 
имеет несколько важнейших 
экономических обоснований: 
это фактически безотходное 
производство. Стабильно вы-
соким спросом пользуется 
абсолютно все: живые птицы, 
диетические яйца, прекрасные 
перья, помет для удобрения 
грунта. 

Стоит позаботиться о путях 
реализации мяса, достигнув 
предварительной договоренно-
сти с будущими покупателями. 

Преимущества мяса фазана 
попросту огромны: диетич-
ность, питательность, высокие 
вкусовые качества, подходит 
людям, склонным к аллергии, 
экзотичность.

Яйца стоят около 4$ за деся-
ток. Учитывая, что одна самка 
способна за год приносить 
порядка 30 яиц, на выходе это 
сулит прибыль.

Рентабельность бизнеса по 
разведению фазанов для мяса 
и охоты составляет порядка 
50-55 %. Прекрасное вложение 
средств в производство здоро-
вого и экзотического питания!

Фото: 4lapki.com

Иксодовые клещи относятся к 
самым опасным переносчикам 
болезней. На Дальнем Вос-
токе коварен  таёжный (Ixodes 
persulcatus)  мелкий хищ-
ник. Год от года расширяется 
список болезней, которыми 
клещ «награждает» человека. 
Медики уже фиксируют пе-
чально известный энцефалит, 
геморрагическую лихорадку, 
боррелёз и многие другие. 

Естественно, что дачники, 
огородники и жители загород-

ных домов стремятся предо-
хранить себя и своих близких 
от соседства с опасными на-
секомыми. Обработка участка 
от клещей при грамотном под-
ходе к делу может стать весьма 
прибыльным предприятием. 
Это обусловлено невысоким 
уровнем начальных вложений и 
сравнительно небольшой вели-
чиной оборотного капитала, не-
обходимого для ведения дела. 
Расходы составляет стоимость 

оборудования, то есть, распы-
лителей, пульверизаторов или 
иных устройств для распыления 
раствора. Учитываем стои-
мость химикатов и спецодежды 
для сотрудников, а также расхо-
ды на их зарплату и транспорт.

Важно разбираться в повад-
ках клещей и различать их виды. 
Дело в том, что средство, эф-
фективное против одного вида, 
может слабо воздействовать на 
другой вид. А средство, хорошо 

действующее, например, при 
одних погодных условиях, в 
другую погоду будет потрачено 
впустую.

Работа по обработке дачных 
участков и огородов носит се-
зонный характер. Поэтому це-
лесообразно не ограничиваться 
одним видом обработки. Унич-
тожение комаров, тли, гусениц 
и иных вредных насекомых 
способно принести дополни-
тельную прибыль и увеличить 
число заказчиков. Но при этом 
не надо забывать, что к каждому 
«врагу» - свой подход. 

Неплохая бизнес-идея для начинающих 
в сельской местности, которая доступна 
для всех жителей страны, - выращивание 
лука на зелень. Ее можно реализовать на 
собственном земельном участке, практи-
чески без финансовых вложений. 

Зимой зеленый лук пользуется повы-
шенным спросом, поскольку этот про-
дукт входит в состав многих блюд. Летом 
спрос на такой товар начинает снижать-
ся, потому что многие люди выращивают 
лук на зелень на дачных и приусадеб-
ных участках. В холодное время года 
они покупают зеленый лук в магазине 
или на рынке. Приступая к реализации 
этой идеи, вы можете быть полностью 
уверены в том, что он в любом случае 
окупится, поскольку стартовый капитал 

небольшой, а готовая продукция в лю-
бом случае найдет своих покупателей. 
Зеленый лук покупают оптом магазины, 
супермаркеты. При желании его можно 
продавать на рынке самостоятельно. 
Рентабельность бизнес-идеи достигает 
500 %, то есть такое занятие может стать 
стабильным источником дохода для всей 
семьи. Его главное преимущество – это 
всесезонная потребность. Зимой цены 
на зеленый лук существенно поднима-
ются, поэтому, если вы хотите, чтобы 
бизнес приносил приличный доход, нуж-
но построить теплицу. Это может быть 
конструкция из поликарбоната. Все рас-
ходы окупятся в самые короткие сроки. 

Плюсы: устойчивый спрос; недорогой 
посадочный материал; солидный доход; 
небольшие инвестиции. 

Минусы: готовая продукция требует 
быстрой реализации; конкуренция. 

Источник:  
Идеи для бизнеса © KakBiz.ru.  

Фото: bopf.com

битВА с нАсеКОмыми
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Как вести бизнес?

Активисты Общественного Совета 
предпринимателей Приморья (ОСПП) 
с 2014 года постоянно говорят, что 
рецепт возрождения приморских 
деревень – оригинальные туристи-
ческие проекты. Вот идеи для со-
ставления серьезного бизнес-плана 
одного из таковых проектов. 

Идея, пожалуй, для всего рай-
она в целом. Но главные события, 
безусловно, будут проходить в 
одной деревне. В центре села, 
если еще нет, за счет средств 
бюджетов разных уровней ставим 
современный стадион. В Приморье 
сегодня растет количество таких 
спортивных сооружений в 
рамках государственной 
программы «Развитие фи-
зической культуры и спор-
та Приморского края» на 
2013-2020 годы. Упор де-
лается на универсальные 
спортивные площадки. 
На них можно проводить 
учебно-тренировочные 
занятия, соревнования, 
готовиться к выполнению 
нормативов ГТО. Летом 
на них можно играть в фут-
бол, баскетбол, волейбол, 
а зимой на катке – в хоккей 
или просто кататься на 
коньках. Ценность таких 
сооружений увеличивает-
ся, благодаря их мультиза-
дачности, практичности и 
единовременной пропуск-
ной способности. Здесь 
обычно строятся футболь-
ный газон с современным 
искусственным покрытием, легко-
атлетические дорожки, секторы 
для прыжков в длину, метания ядра, 
стойки для игры в волейбол и ба-
скетбол, крытые трибуны на 2 500 
мест, зимние теплушки, где можно 
переодеться и отдохнуть. 

Определяемся, что еженедельно 
– по субботам и воскресеньям – на 
нашем стадионе будут проводиться 
праздники народов Приморья по 
графику, заранее составленному с 
руководителями Ассамблеи наро-
дов Приморского края. Напомним, 
Ассамблея работает в нашем ре-
гионе с 2003 года. Она объединяет 
национальную общественность, 
способствует укреплению связей 
между национально-культурными 
объединениями Приморского края, 
создаёт условия для сохранения 
единства и творческой самобытно-
сти этносов, поиска эффективных 
решений по подготовке социально 
значимых проектов в сфере этниче-
ских отношений. В крае поддержи-
ваются и развиваются различные 
формы общественных организаций 
этнических групп. Сейчас действу-
ет 61 общественное объединение, 
созданное по национальному при-
знаку.

Итак, еженедельно на выходные 
в село будут приезжать люди из 
всех уголков Приморья и даже из 

других регионов. Программу своих 
праздников они составят сами. 
Также самостоятельно позаботят-
ся о своих костюмах, музыкаль-
ных инструментах, национальных 
предметах быта, сувенирах и т. д. 
Но этим людям нужно будет где-то 
остановиться на ночлег на одну или 
пару ночей. Нужно питание большо-
го количества людей. Что делать?

Размещать гостей предлагаем в 
небольших домах на 3-6 человек, 
строительство которых на земель-
ных участках селян (кто захочет 
участвовать в проекте) можно зара-
нее предусмотреть в планируемом 
бизнес-плане. Здесь решается еще 

одна интересная задача. Напом-
ним, во Владивостоке постоянно 
работает выставка малоэтажного 
строительства. Площадка постро-
ена для удобства жителей края, 
чтобы они могли воочию увидеть 
различные варианты малоэтажных 
домов. На площадке представлены 
варианты современного, энергос-
берегающего, быстровозводимого, 
а главное, доступного для при-
морцев жилья. При строительстве 
использовались самые передовые 
технологии, которые можно при-
менять на рынке малоэтажного 
строительства. В числе экспонатов 
– дом из оцилиндрованного бревна, 
дом из бруса, дом-трансформер 
со стальными несущими рамами 
и железобетонными перекрытия-
ми, дом по технологии «двойной 
шпунт», каркасно-монолитный дом 
из монолитного бетона и многие 
другие проекты.

Но на площадке во Владиво-
стоке можно лишь потрогать или 
«погостить» в доме полчаса-час. В 
нашей чудо-деревне можно будет 
… переночевать или даже пожить 
несколько суток в любом из вы-
бранных домов. Причем, сделать 
это можно в любое время года. 
Скорее всего, больше всего будет 
востребована… зима. Для экзотики 
кое-кому из сельчан можно пред-

ложить поставить на участок дом 
круглогодичного пользования из 
контейнеров (интересная техноло-
гия в Приморье), саморазборный 
дом на колесах «Алеут», юрту или 
другие эксклюзивные строения. 
Несомненно, все экзотические 
жилища будут пользоваться повы-
шенным спросом. 

Примечательно то, что произво-
дители того или иного объекта на-
верняка согласятся львиную часть 
работ произвести за свой счет 
– ведь их дом будет круглогодично 
активно работать в рекламных це-
лях. Таким образом, для жителей 
деревни проект будет совсем не-

дорогим, а вот арендная 
плата за проживание от 
гостей – существенная. 

Идем дальше. Из Вла-
дивостока свежую еду на 
два дня на 100-200 чело-
век не привезешь, нужна 
кухня на месте. Допустим, 
один или несколько жи-
телей деревни построили 
такую кухню и оснастили 
самым современным обо-
рудованием и приборами. 
Стабильная аренда на 2-3 
дня в неделю – неплохой 
доход. Нужно только юри-
дически грамотно соста-
вить договор, поскольку в 
аренду будет выдаваться 
много кухонной техники и 
приборов. 

А еще явно просятся 
киоски, ларьки, беседки 
вокруг стадиона. На зиму 
нужны теплушки. Все это 

тоже можно заранее предусмо-
треть в бизнес-плане, составить 
эскиз-проект на все сооружения в 
едином стиле. А вот строить объ-
екты и, соответственно, получать с 
них прибыль в виде арендной платы 
может любой житель деревни или 
близлежащих поселений. 

Вот мы плавно и подобрались 
к реализации сельхозпродукции 
фермеров в двух шагах от дома. 
Здесь же жители всего района мо-
гут реализовать любой свой товар. 
В деревне, которая пока пред-
лагается только в проекте, всегда 
будет множество гостей. Местным 
жителям раздолье для торговли – 
урожай с грядок и из сада, продук-
ция собственного приготовления, 
дары леса, реки или моря и т. д. А 
еще – местные сувениры, мастер-
классы деревенских видов работ, 
уход за домашними животными, 
езда в собачьих упряжках, прокат 
коней, квадроциклов, мопедов, 
саней и т. д. 

Сельские правила порой до-
вольно жесткие. Трудно вырастить 
урожай в зоне рискованного земле-
делия, еще труднее его сохранить 
и реализовать по выгодным ценам. 
Но если к делу подойти творчески…

Соб. инф.

ДеРеВенсКие ПРАВиЛА 
Села, особенно далекие от городов, живут своей особой размеренной жизнью.  

Главная проблема – реализация готовой продукции. Далеко везти дорого и очень сложно.  
Есть два варианта решения проблемы – переработка сырья на месте или … привлечение большого 

количества покупателей в далекое от городов село. Оба варианта по-своему интересны.

Агропром на селе
Некоторые современные молодые предпринимате-
ли, подкопив стартовый капитал, смотрят в сторону 
деревни. там пока еще недорогие земли и постройки 
по бросовым ценам. Пусть разрушенные, но неред-
ко вполне пригодные для реконструкции. Опять же, 
сегодня несложно и относительно недорого можно 
купить готовый производственный модуль и начинить 
его любым оборудованием и техникой. Можно очереди 
запускать поэтапно, предварительно составив толковый 
бизнес-план. 

Знаменательно то, что предпринимательская 
деятельность в селе поддерживается государством 
вплоть до инвестирования начальных этапов. Высокий 
уровень безработицы на селе – теоретически большой 
плюс в подборе будущего коллектива работников. 
Практически – как повезет. К сожалению, за годы и 
десятилетия люди в деревне настолько отвыкли от 
работы на предприятиях, что собрать их порой очень 
непросто. Смелые предприниматели практикуют вах-
товый метод, зазывают на работу граждан стран СНГ 
– узбеков, украинцев, таджиков, а также рабочих из 
Северной Кореи и Китая. 

Предлагаем 5 интересных направлений переработ-
ки сельхозпродуктов по ОКВЭД для мелкого бизнеса: 

1Корма для домашнего скота (журнал ОКВЭД, код 
10.92). Это производство является максималь-

но прибыльным при самом минимальном вложении 
средств и трудоемкости. Его плюсы: постоянный спрос 
на продукцию. Простая организация производства. 
Рентабельность до 70 %.

2Расфасовка сельхозпродукции (журнал ОКВЭД, 
код 10.61). Сюда входит чистка, сушка и рас-

фасовка различных круп (перловки, гороха, гречки). 
Минимальные расходы на общую организацию произ-
водства. Рентабельность производства более 100 %. 
Но при этом - высокий уровень конкуренции. 

3Производство сухофруктов (журнал ОКВЭД, 
код 10.39.1). Недостаток этого производства 

при довольно небольших расходах на покупку обору-
дования – это потребность ручного труда в большом 
количестве, а также наличие мест хранения и доста-
точной сырьевой базы. Но в сельской местности, по 
сравнению с крупными мегаполисами, эти проблемы 
решаются наличием больших территорий и дешевиз-
ной рабочих рук.

4Переработка фруктов (журнал ОКВЭД, код 
10.39). Несмотря на многолетний европейский 

опыт, в России почему-то этот вид сельской деятель-
ности не получил должного распространения. Хотя 
изготовление в домашних условиях варений, солений, 
а также и других всевозможных «закаток» может иметь 
большую перспективу для небольшого бизнеса на 
селе. Плюсы: быстрая и не трудоемкая организация. 
Небольшой бюджет для старта. 

5 Линии для переработки биоотходов. Переработ-
ка отходов убоя, мясопереработки в высокопи-

тательный корм для сельскохозяйственных животных. 
Рентабельность здесь редко бывает ниже 100%. При 
творческом подходе к делу можно привлечь внимание 
клиентов оригинальными рецептами изготовления и 
высоким качеством своей продукции. 

Источник: http://biznesprost.com

туристический магнит

татарский праздник сабантуй давно полюбился людям разных 
национальностей. но у каждого народа есть свои праздники, 

особенные. Показ торжеств разных национальностей на одной 
площадке – великолепная идея, которая привлечет внимание 

многих приморцев 

современные экономические условия и ужесточающееся 
экологическое законодательство настоятельно требуют 

внедрения малоотходных и безотходных энергосберегающих 
технологий 
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Предложения коллег

татьяна таран, журналист и 
писатель, живет во Владиво-
стоке. Вышли  две книги авто-
ра  – «Список мечт» и «Никто 
не ангел», и обе полюбились  
читателю. На страницах про-
изведений татьяны - судьбы 
простых людей. Автор ис-
следует взаимоотношения 
мужчин и женщин и делает 
это бережно, с уважением и 
любовью к своим героям. В 
прозе татьяны таран много 
узнаваемых мест, связанных 
с Владивостоком.

Роман  автора из Казани Гу-
зель Яхиной «Зулейха открывает 
глаза» начинается зимой 1930 
года в глухой татарской дерев-
не. Крестьянку Зулейху вместе 
с сотнями других переселенцев 
отправляют в вагоне-теплуш-
ке по извечному каторжному 
маршруту в Сибирь. Дремучие 
крестьяне и ленин-
градские интелли-
генты, декласси-
рованный элемент 
и уголовники, му-
сульмане и хри-
стиане, язычники 
и атеисты, русские, татары, нем-
цы, чуваши – все встретятся 
на берегах Ангары, ежедневно 
отстаивая у тайги и безжалост-

ного государства свое право 
на жизнь. Всем раскулаченным 
и переселенным посвящается. 
Произведение принесло автору 
первую премию «Большой кни-
ги» 2015 года.

А еще – презентация  книги 
Олега Вороного из Лазовского 
района «Созвездие тигра». И 
встреча с Денисом Семенихи-
ным, ведущим проекта «Взве-
шенные люди» на телеканале 
«СТС». И  мастер-класс по про-
изведениям советских писате-
лей о Великой Отечественной 
войне. А тут занятия для детей 
и взрослых: мастер-классы «Не-
традиционные техники рисова-
ния», «Декорирование открыт-
ки природным материалом», 
«Декорирование обложки арт-
блокнота в стиле «дудлинг» и 
многое-многое другое. 

Столь занимательные встре-
чи постоянно придумывают и 
организуют  поистине твор-
ческие работники ОАО "При-

морский торговый 
Дом книги" под ру-
ководством гене-
рального директора 
Веры Михайловны 
Арбатской.   Сегод-
ня это крупное на 

Дальнем Востоке предприятие 
по продаже книг предлагает 
покупателям самую разную 
литературу - от детской до 
деловой, от художественной 

до прикладной. Причем цены  
доступны  всем.  

С полной уверенностью мож-
но сказать, что  ОАО "При-
морский торговый Дом книги" 
стабильно развивается, шагает 
в ногу со временем и является 
ведущим книготорговым пред-
приятием в Приморском крае. 
Компания напрямую работает 
более чем со 100 центральны-
ми издательствами.  Постоянно 
совершенствуется интернет-ма-
газин и единый call-центр пред-
приятия, которые регулируют 
деятельность  сети магазинов по 
всему Приморью, отдел продаж, 
службу доставки, широкий штат 
квалифицированных сборщи-
ков, собственный склад c посто-

янным наличием необходимого 
запаса товаров.

Здесь бережно относятся и 
эксклюзивно представляют чи-
тателям не только новых ярких 
звездочек в литературе и ин-
тересных современников, но и 
трепетно хранят историю книго-
торговли в нашем крае. А уходит 
она в далекий 1902 год, когда в 
здании на ул. Светланская, 45 
открылась книжная лавка бра-
тьев Пьянковых.

Затем в 1922 году в этом же 
здании были открыты книжные 
магазины КОГИЗа, с этого вре-
мени книжная торговля приоб-
рела статус государственной, 
а здание на ул.Светланская, 45 
стало официально называться 
Домом книги. С 1939 по 1988 
годы книжная торговля в При-
морском крае осуществлялась 
через магазины "Приморско-
го книготорга», затем право-
преемником его становится 
книготорговое объединение 
"Приморская книга", а с 1991 
года - арендное предприятие 
"Приморская книга". С 1993-го 
и по настоящее время орга-
низационно-правовая форма 
предприятия - открытое акцио-
нерное общество "Приморский 
торговый Дом книги".

искусство, творчество, наука и … продажи
На нашем сайте  
к вашим услугам:
•  реальные  и  конку-

рентоспособные 
цены;

•  широчайший  ас-
сортимент  това-
ров;

•  качественные опи-
сания и изображе-
ния товаров;

•  поиск  товаров  в 
магазине;

•  система  обратной 
связи;

•  продажа  только 
сертифицирован-
ных  и  имеющих 
легальное  проис-
хождение товаров;

•  покупка товара, не 
выходя  из  дома 
или офиса;

•  быстрое согласова-
ние товара с клиен-
том  для  подтверж-
дения заказа;

•  обмен товаров не-
надлежащего  ка-
чества  и  многое 
другое.

Вера Арбатская: 
«мы всегда рады 

общению с нашими 
клиентами. если у 

вас есть какие-либо пожелания, 
предложения, замечания, 

касающиеся работы  сети 
торговых точек и нашего интернет-

магазина, - пишите нам, и мы с 
благодарностью примем ваше 

мнение во внимание»

г. Владивосток, ул. Светланская, 45,  
 тел:+7 (908) 452-02-45,   

http://primbook.ru               sale@primbook.ru

Более 10-ти магазинов  
во Владивостоке, а 

также торговые точки во 
всех городах и районах 

Приморья
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ПОКУПКА, ПРОДАЖА, 
Обмен, АРенДА 
квартир, комнат, домов, 
земельных участков 

Рынок недвижимости ча-
сто меняет вектор развития. 
Агентство недвижимости 
«Авангард» старается не отста-
вать от времени: участвовать 
в профессиональных тренин-
гах, проводить постоянный 
мониторинг законодательных 
актов, делать все, чтобы кли-
енты получали максимально 
комфортные и качественные 
услуги.  

Представьте: квартира про-
дана, расчеты произведены. 
Конечно, новый владелец по-
просит бывшего хозяина вы-
селиться. Продуман ли про-
давцом вопрос своего нового 
места проживания? Профес-
сиональный риелтор, который 
прекрасно ориентируется в 
жилом фонде города,  помо-
жет решить эту проблему в 
кратчайшие сроки, подобрать 
различные варианты для рас-
селения. 

На данный момент самое 
востребованное жилье - это 
«двушки», причем 90 % жи-
лья оформляется агентством 
по ипотеке. Кроме этого, 
«Авангард» экономит своим 
клиентам не только время, но 

и нервы. Работники агентства 
собирают пакет документов 
самостоятельно – «коммунал-
ку», тепловые ОГРН, оценку 
для банка. Иногда сделка тре-
бует нотариального сопро-
вождения, если владелец не-
движимости ребенок или дело 
с долевой собственностью. 

В этом случае агент относит 
документы нотариусу: он на-
ходится по соседству с агент-
ством. Пока идет оформление, 
продавец и покупатель квар-
тиры могут выпить в  офисе 
чашечку чая.  

Еще один немаловажный 
момент – «Авангард» сотруд-

ничает с различными банками. 
Согласитесь, довольно при-
ятно получить скидку лишь по-
тому, что оформляешь покупку 
по рекомендации агентства. 
Но если продавец и покупатель 
недвижимости нашли друг 
друга самостоятельно, специ-
алисты предложат профес-

сиональное сопровождение 
сделки: грамотно оформить 
договор, отвезти его в центр 
регистрации, провести расче-
ты, проверить на специальной 
аппаратуре деньги. Стоит ус-
луга недорого, зато гарантиру-
ет участникам купли-продажи 
спокойствие. 

Агентство недвижимости «АВАнгАРД»

г. Владивосток, Шефнера, 2, каб. 205,
тел. 8 (423) 268-58-13, 8 (423) 290 -92-65,

1-avangard@mail.ru

Агентство  
недвижимости  

«Авангард» 
 z СОСТАВЛЕНИЕ 

ДОГОВОРОВ купли-
продажи, дарения, 
ипотечного кредита; 

 z ПОМОЩЬ в 
ОФОРМЛЕНИИ ДОГОВОРОВ 
– приватизация, 
наследство, 

 z СОПРОВОЖДЕНИЕ 
СДЕЛОК, 

 z МАТЕРИНСКИЙ 
КАПИТАЛ, 

 z БЕСПЛАТНЫЕ 
КОНСУЛЬТАЦИИ, 

 z РАБОТА  
с  ГОСУДАРСТВЕННЫМИ  
ЖИЛИЩНЫМИ 
СЕРТИФИКАТАМИ. 

Индивидуальный  
подход к каждому  

клиенту! 
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новости законодательства

ЛиЧный КАбинет 
нАЛОгОПЛАтеЛьЩиКА

Заместитель начальника 
МИФНС России № 10 по При-
морскому краю Елена Бурдеина 

и сотрудник налоговой инспек-
ции Юлия Репук рассказали со-
бравшимся о работе в Личном 
кабинете налогоплательщика 
для физических лиц и в Личном 
кабинете для индивидуальных 
предпринимателей. Также спи-
керы пригласили всех желающих 
в налоговую инспекцию, где 
квалифицированный специалист 
на гостевом компьютере для 
любого гражданина проведет 
«экскурсию» по интересным для 
него сервисам портала https://
www.nalog.ru.

Кроме того, специалисты на-
логовой службы напомнили, что 
до 3 декабря 2018 года всем рос-
сиянам нужно оплатить налоги на 
земельные участки и имущество. 
В очередной раз предпринимате-
ли услышали о важности выплаты 
достойной зарплаты своим ра-
ботникам «по-белому». 

Елена Бурдеина также ак-
центировала внимание на том, 
что вновь участились случаи 
регистрации случайных лиц в 
качестве учредителей или дирек-
торов фирм-однодневок: «Этот 
непродуманный шаг чреват не-
гативными последствиями для 
человека – штрафом до 300 тыс. 
руб. или уголовной ответствен-
ностью. Оградите себя и своих 
близких от ненужных проблем». 

сбис – КАЖДОмУ  
ДеЛОВОмУ ЧеЛОВеКУ

Отчетность через интернет в 
налоговую, ПФР, ФСС, Росстат. 
Обмен со всеми государственны-
ми системами маркировки (дви-
жение алкоголя в ЕГАИС, сигарет 
– в системе МОТП, лекарств – в 
ИС Маркировка, товаров живот-

ного происхождения - во ФГИС 
Меркурий). Множество важной 
и полезной информации о ком-
паниях и их владельцах. Полный 
комплекс услуг по онлайн-кас-
сам и ОФД. На семинаре спикер 
Мария  Мастер, коммерческий 
директор федеральной компании 
«Тензор» в Приморском крае, 
рассказала много интересного 
о работе СБИС (сверхбольшой 
интегрированной схемы) для 
предпринимателей всей России 
и Приморья, в частности. 

Важно знать, что СБИС под-
держивает разные версии - Web 
(основной компьютер), мобиль-
ную или очень удобную для малых 
деревень локальную (интернет 
нужен только в момент отправки, 
заполняем форму, загружаем 
данные без всемирной сети). 
СБИС работает по системе «еди-
ное окно». Не нужно дополни-
тельных программ для форми-
рования отчета и его отправки. 

СБИС формирует отчет или 
загружает его из других про-
грамм (например, из системы 
1С). Далее система проверяет 
отчет по алгоритму ФНС (что-то 
заполнено неправильно – до-
кумент не отправить; все графы 
заполняются точно и стыкуются 
между собой). СБИС ставит под-
пись ЭЦП, отправляет документы 
адресату и возвращает отправи-
телю квитанцию о приеме корре-
спонденции и следом – протокол 
о том, что отчет взят в работу по-
лучателем. Мария Мастер также 
напомнила, что в системе СБИС 
всегда действуют только самые 
новые версии всех отчетных до-
кументов, система предлагает 
круглосуточную поддержку (24/7) 
– техническую и бухгалтерскую. 

нУЖнА Ли ОнЛАйн-КАссА иП 
без РАбОтниКОВ нА енВД?

С конкретного вопроса по он-
лайн-кассе швеи, работающей 

самостоятельно и без наемных 
помощников, началось очеред-
ное общение аудитории со спи-
кером Александром черемных, 
руководителем группы компаний 
«Алмаз». Напомним, компания 
«Алмаз» занимается продажей и 
установкой онлайн-касс, а также 
техническим и юридическим 
сопровождением бесконечного 
множества возникающих по на-
званной теме проблем. 

Ответ однозначный: да, с 1 
июля 2019 года онлайн-кассами 
обязаны будут пользоваться все 
предприниматели (исключения 
минимальны и весьма ограни-
чены). При этом Александр на-
помнил аудитории о налоговом 
вычете за приобретение онлайн-
кассы, которым могут воспользо-
ваться как раз ИП без наемных 
работников:

- Важно знать, что вычетом 
можно будет воспользоваться 
только до 31 декабря 2019 года, 
- сообщил Александр. – Мак-
симальная сумма к вычету, как 
известно, 18 тыс. руб. Предпо-
ложим, ваш квартальный налог 
по одному из трех режимов на-
логообложения - УСН, ЕНВД или 
ПСН (патенту) - составляет 3000 
руб. Это значит, что при правиль-
ном оформлении документов 
(вместе с декларацией подавать 
копию товарно-транспортной 
накладной и копию платежных 
документов на онлайн-кассу – 
платежное поручение либо чек за 
наличный расчет) вам можно не 
платить квартальный налог шесть 
периодов подряд. Но впереди 
только пять кварталов, включая 
текущий! Очевидно – оплачивать 
оборудование нужно срочно, и 
уже за 4 квартал 2018 года полу-
чать первый налоговый вычет. 
Дальнейшее промедление – ваш 
прямой убыток. До лета 2019 
года предприниматели, пока 
освобожденные от применения 
онлайн-касс, могут пользоваться 
аппаратом просто как принтером 
для чеков. К июлю оборудование 
необходимо зарегистрировать и 
начинать вести онлайн-учет. 

Важную консультацию от Алек-
сандра услышали  предпринима-
тели, торгующие алкоголем:

- Просмотрите внимательно 
ваши онлайн-чеки с начала 2018 
года. Хотя бы выборочно. При-
оритет – времени продажи (с 9.00 
до 22.00) и цене (выше мини-
мально установленных отметок). 
Проблема в том, что Департа-
мент лицензирования и торговли 

Приморского края уже сегодня 
активно ведет проверки по этим 
двум параметрам через чеки, ведь 
торговля в онлайн-режиме – это 
очень удобно. За продажу алко-
голя не вовремя - штраф до 500 
тыс. руб. (для юридических лиц), 
а за цену ниже минимальной даже 
на 50 коп. - до 300 тыс. руб. или 
лишение лицензии. Если нашли у 
себя нарушения, молитесь, чтобы 
они не вышли наружу. Но самое 
важное – проинструктируйте про-
давцов и заставьте их расписаться 
о предупреждении в должностной 
инструкции или ином документе. И 
… никогда не нарушайте озвучен-
ные требования, если не хотите 
высоких штрафов. 

Наконец, прозвучало от Алек-
сандра и еще одно важное пред-
упреждение – по финансовым 
документам на закуп товара:

- Поскольку предпринимате-
ли обязаны пробивать все чеки 
через онлайн-кассу, налоговики 
сегодня очень легко считают со-
вокупный доход любой организа-
ции. Но представители бизнеса 
не всегда готовы предъявить 
финансовые документы (платеж-
ные поручения или онлайн-чеки) 
на закуп всего товара. Соответ-
ственно, по «незакрытым» пози-
циям инспектор ФНС посчитает 
доход с учетом закупочных цен.

- Но как же, - возмутилась 
одна из слушательниц семинара. 
– Овощи я закупаю у китайцев. 
Они могут дать сертификат и то-
варно-транспортную накладную, 
но никогда не дают финансовых 
документов. Как же мне теперь 
торговать овощами? 

Дискуссия разгорелась нешу-
точная, дебатировали все спикеры 
и все присутствующие на семина-
ре предприниматели. Сошлись на 
том, что постепенно (и довольно 
быстро) на новый режим расчетов 
неизбежно перейдут все, в том 
числе и работающие на террито-
рии РФ иностранные граждане. 

нОВОсти 
зАКОнОДАтеЛьстВА  
ДЛя мсП

Актуальные изменения в за-
конодательстве представила 
предпринимателям (субъектам 
МСП – малого и среднего пред-
принимательства) спикер Ольга 
Рябова, юрист ОО «Ассоциация 
юристов Приморья». 

Несколько изменений от 
Центрального банка РФ. Реко-
мендательный характер носят 

некоторые Методические ре-
комендации Центробанка, но 
ради перестраховки (как бы 
Центробанк не отозвал лицен-
зию) сотрудники большинства 
банков России отнеслись к реко-
мендациям как к требованиям и 
предъявляют подчас неразумные 
претензии к предпринимателям. 
Речь о трех «методичках». Две 
из трех от 21 июля 2017 г. Речь о 
методичке N 18-МР «О подходах 
к управлению кредитными орга-
низациями риском легализации 
(отмывания) доходов, получен-
ных преступным путем, и финан-
сирования терроризма» и о ме-
тодичке № 19-МР «О повышении 
внимания кредитных организа-
ций к операциям клиентов - юри-
дических лиц и индивидуальных 
предпринимателей, получающих 
наличные денежные средства с 
использованием корпоративных 
карт». Третий документ от 16 
февраля 2018 г. №5 (название то 
же, что и в № 18-МР). 

Во Владивостоке уже постра-
дало от банков несколько зако-
нопослушных предпринимате-
лей. По непроверенным данным 
они были ошибочно внесены в 
«черный список» Центробанка 
– Реестр неблагонадежных кли-
ентов, который ведет Центробанк 
на основании закона № 115-ФЗ. 
Обратный путь тернист и сложен. 
Предпринимателям Надеждин-
ского района Ольга Анатольевна 
рассказала о том, как обойти 
ловушки «черного списка». 

Другие новости от Ольги Рябо-
вой. Изменения в понятии «орга-
низация осуществляет перевозки 
только для собственных нужд» 
начинают действовать в декабре 
2018 года. Теперь организация 
обязана соблюдать правила обе-
спечения безопасности перево- 
зок автомобильным транспор-
том. С целью обеспечения безо-
пасности процесса перемещения 
пассажиров и грузов разработа-
ны положения ст. 20 Федераль-
ного закона от 10.12.1995 N 196-
ФЗ. Обязательны к исполнению 
требования п.4 ст.20 N 196-ФЗ 
для организаций и ИП. Речь об 
обязанности проводить пред-
рейсовый контроль технического 
состояния ТС и фиксировать его в 
путевых листах, обеспечивать 
проведение обязательных меди-
цинских осмотров водителей, а 
также следить за соответствием 
работников профессиональным 
и квалификационным требова-
ниям, предъявляемым при осу-
ществлении перевозок.

Подробнее – у Ольги Рябовой 
или на сайте https://www.kdelo.ru. 

Всеобуч для предпринима-
телей от Союза «Южнопримор-
ский», как всегда, получился 
актуальным и информационно 
насыщенным.

Ольга Шкурат 

ВсеОбУЧ ДЛя ПРеДПРинимАтеЛей 
По инициативе Союза предпринимателей «Южноприморский» 
в Надеждинском районе прошел семинар на тему «Важные из-
менения в законодательстве для субъектов малого и среднего 
предпринимательства (МСП)». Состоялось живое общение с 
пятью спикерами, которые представили интересную и важную 
информацию. Как сказала председатель Президиума Союза 
предпринимателей «Южноприморский» Юлия Пак, «мы посто-
янно поддерживаем представителей малого и среднего бизнеса 
района в части их информированности, чтобы держать их в курсе 
нововведений в законодательстве, в знании вопросов, возникаю-
щих в процессе ведения своего собственного дела. Сегодняшний 
мастер-класс как раз и направлен на решение проблем, влияю-
щих на работу предпринимателей». 
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